
	� ПАМЯТЬ		Фильм	снят	режиссером	Айгуль	
Ербуловой	по	инициативе	Ольги	Дьяконовой,	кроме	
нее	в	работе	были	задействованы	Алла	Брагина,	
Наталья	Кожокарь.
Идея создать ленту о матерях героев 
специальной военной операции ро-
дилась на фестивале «RT.Док: Время 
героев» в Иркутске. Там матери героев 
продемонстрировали руководителю 
дирекции документального вещания 
RT Екатерине Яковлевой фотографии 
и рассказали истории своих сыновей, 
после чего было принято решение о 
съемке.
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СТР.	8–9

СО	ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ЮБИЛЯРЫ ТВОРЧЕСТВО ЛИЧНОСТЬ

Мы закрепили за каждой частью, где 
служат наши ребята, отдельный муни-
ципалитет. В ближайшее время будет 
готов план поездок представителей 
местных властей на территорию СВО, а 
также план отправки гуманитарной по-
мощи. Мэры должны быть на связи с ко-
мандованием частей, чтобы оперативно 
реагировать на запросы бойцов, а так-
же курировать поддержку семей. Лю-
дям важно видеть эту заботу, ни в коем 
случае они не должны остаться один на 
один со своими проблемами.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Для воспитанников детского технопарка 
«Кванториум Байкал» прошла экскурсия 
по Школе креативных индустрий, соз-
данной на базе библиотеки им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского. Мероприятие состо-
ялось в рамках проекта «Президентский 
маршрут».

СТР.	13

Особенности Особенности 
фронтового тюнингафронтового тюнинга

Документальный фильм «Бурят в евро-
пейском кино», посвященный Валерию 
Инкижинову, легендарному актеру кино 
и театра, игравшему вместе с Аленом Де-
лоном, Брижит Бардо, режиссеру, осно-
воположнику организации сценодвиже-
ния, сняли кинематографисты Бурятии.

СТР.	21

СТР.	9

Как дожить до преклонного возраста и 
ни разу серьезно не поссориться? Ответ 
на этот вопрос знают супруги Бабкины 
– Тамара Антоновна и Вячеслав Павло-
вич. Они прожили вместе 55 лет! 17 ян-
варя «изумрудных» юбиляров чествова-
ли во Дворце бракосочетания Иркутска. 

СТР.	11

Энергетика Сибири в сегодняшних усло-
виях должна развиваться опережающи-
ми темпами, так как энергопотребление в 
регионе опережает средние показатели 
по стране. Эн+ продолжит модернизацию 
своих генерирующих мощностей для обе-
спечения опережающего промышленного 
развития Сибири надежным и качествен-
ным энергоснабжением.

Владимир КОЛМОГОРОВ,  
операционный директор Эн+

МЫ ВЫПОЛНИМ:
Межевые планы
Технические планы
Геодезические работы
Топографические планы
Территориальные зоны
Границы населенных 
пунктов

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»
РАБОТАЕМ ПО ВСЕЙ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

8 (3952) 56-24-29              T.me/Mk_kadastr                 Mk-kadastr.ru

Реклама

МАТЕРИНСКОЕ	СЕРДЦЕ
В ИРКУТСКЕ ПРОШЛА ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМА  
О ЖЕНЩИНАХ, ПОТЕРЯВШИХ СЫНОВЕЙ

АНОНС
Заседание 7-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится  
31 января 2024 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: Иркутск,  
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.
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Глава региона Игорь Кобзев от-
метил, что выставка «Россия» 
дала возможность Иркутской об-
ласти продемонстрировать ее 

огромный потенциал, а жите-
лям региона – повод еще раз по-
чувствовать гордость за родной  
край.

– Концепция «Зо-
лотое звено России» 
продемонстрирова-
ла не только вы-
дающиеся дости-
жения Прианга-
рья, но и истории 
простых жителей 
Иркутской об-
ласти, которые 
ежедневно вносят 
вклад в развитие 
региона. Уверен, что 
посетители выставки 
смогли почувствовать 
себя частью великой России, 
испытать гордость за страну. Что 
касается культурной программы, 
то мы попытались раскрыть весь 
колорит и культурное многообра-
зие народов Приангарья. Приятно, 
что наш труд оценили так высоко, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Напомним, День Иркутской об-
ласти прошел на Международной 
выставке-форуме «Россия» 17 
ноября 2023 года. Представители 
Иркутской области продемонстри-
ровали достижения в области про-
мышленности, культуры, образо-
вания, а также представили новые 
туристические и экологические 
проекты.

Кроме того, для гостей 
выставки была пред-

ставлена насыщен-
ная программа. Это 
показ националь-
ных костюмов, га-
строномический 
фестиваль, му-
зыкальное состя-
зание между ир-

кутским ансамблем 
русских народных 

инструментов «Бай-
кал-квартет» и кварте-

том народных инструмен-
тов «Тарские ворота» из Омска, а 

также совместное выступление на 
одной сцене Губернаторского сим-
фонического оркестра и Омского 
академического симфонического 
оркестра и другие мероприятия. 
Кроме того, среди гостей разыгра-
ли несколько путевок на Байкал.

– Большое спасибо всем, кто 
трудился над созданием нашего 
стенда, всем, кто принимал уча-
стие в культурной программе. Еще 
раз убедился в том, что в Прианга-
рье живут неравнодушные, твор-
ческие, креативные люди, – заявил 
губернатор.

 � Василий ПЕТРОВ

 � СВИДАНИЕ  Всего 
к онлайн-встрече 
подключились 15 
военнослужащих, 
находящихся в зоне боевых 
действий. Девять из них 
– братчане, остальные 
– иркутяне, поэтому 
телемост объединил три 
точки: зону СВО, Братск 
и Иркутск. Помимо 
губернатора Игоря Кобзева, 
к разговору присоединились 
мэр Иркутска Руслан 
Болотов и Братска Сергей 
Серебренников, который 
накануне по поручению 
Игоря Кобзева доставил 
очередную партию 
гуманитарного груза на 
фронт и сейчас находится 
там.

– В начале января при моем 
посещении одного из полков ребя-
та попросили поприсутствовать на 
вручении благодарственных писем 
их родным и близким в режи-
ме видео-конференц-связи, так эта 
идея родилась. Конечно, мы будем 

продолжать, договоримся о таких 
онлайн-встречах с каждым из пол-
ков, где имеется такая возмож-
ность. Общаться в видеоформате 
– не то же самое, что по телефону 
или через письма, увидеть родных 
и близких – очень важно для наших 
бойцов, – отметил Игорь Кобзев.

Во время встречи родственни-
кам всех военнослужащих, при-
нимавших участие в телемосте, 
вручили благодарственные письма 
губернатора Иркутской области и 
благодарности от командира вой- 

сковой части за воспитание сыно-
вей, ставших защитниками Оте- 
чества. Среди них есть ветераны 
боевых действий, а также награж-
денные ранее медалями «За от-
вагу». Кроме того, в прямом эфире 
командир полка наградил 15 участ-
ников СВО из Приангарья грамота-
ми и медалями «Участнику специ-
альной военной операции». Благо-
дарность от командира полка полу-
чил и глава региона.

– Сейчас привезли два автомо-
биля с гуманитарным грузом. Это 

электропечи, палатки, одеяла, про-
дукты, снаряжение, а также посыл-
ки для детского дома и госпиталя 
Луганской Народной Республики. 
Пообщались с командирами полков, 
записали перечень необходимых 
вещей, взяли в работу. Всего Братск 
отправил в зону СВО 15 машин и 140 
тонн гуманитарной помощи, – до-
ложил Сергей Серебренников.

Напомним,  в Приангарье ве-
дется большая работа по поддержке 
военнослужащих, находящихся в 
зоне СВО, а также их семей. Гу-
бернатор и члены правительства 
регулярно проводят встречи с бой-
цами СВО и их родственниками. За 
каждым муниципалитетом закре-
плены воинские части, где служат 
жители Приангарья. В ближайшее 
время будет подготовлен план по-
ездок представителей администра-
ций и отправки посылок с гумани-
тарной помощью. 

– Благодаря позиции губерна-
тора мы резко отличаемся от мно-
гих субъектов РФ в плане оказания 
постоянной помощи военнослужа-
щим с самого начала мобилизации. 
Каждый месяц наши коллеги вы-
езжают и работают непосредствен-
но в зоне расположения воинских 
частей, – сказал Руслан Болотов.

 � Юрий ЮДИН

Труд оценили высоко
Иркутская область удостоена награды 
выставки-форума «Россия» на ВДНХ

Увидеть своих «за ленточкой»
По инициативе губернатора Игоря Кобзева состоялся 
телемост участников СВО со своими семьями

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Приангарье отмечено за 
лучшую концертную программу на международном 
форуме. Награду губернатору Игорю Кобзеву вручил 
первый заместитель руководителя администрации 
президента России Сергей Кириенко.
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  РАЗВИТИЕ  Ушедший год 
был благоприятным для 
развития малого и среднего 
предпринимательства в 
Приангарье. По словам первого 
заместителя председателя 
правительства Иркутской области 
Руслана Ситникова, рост составил 
порядка 4%. Также возросла 
численность занятых в этой сфере: 
более 360 тысяч человек, что на 
1,5% больше, чем в предыдущем 
году.

ЕДИНОЕ ОКНО ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

– Если в 2022 году в регионе было 84 тысячи 
субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, то в прошлом году – 88 тысяч. Рост 
числа самозанятых составил порядка 54%, их в 
регионе 120 тысяч. В числе приоритетных за-
дач – перейти от количественных показателей 
к качественным. Единым окном для предпри-
нимателей области и тех, кто планирует на-
чать свое дело, является Фонд поддержки ма-
лого и среднего предпринимательства Центр 
«Мой бизнес», который работает в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее предпринима-
тельство», инициированного президентом РФ, 
– подчеркнул Руслан Ситников.

В 2023 году в Центр «Мой бизнес» посту-
пило порядка 42 тысяч обращений. Более 12 
тысяч физических лиц, самозанятых и пред-
принимателей воспользовались услугами и 
консультациями, проведено более 150 меро-
приятий, 18 из которых – масштабные форумы 
и конференции с привлечением региональных 
и федеральных экспертов. Большая часть об-
ратившихся в Центр «Мой бизнес» – из Ир-
кутска, Иркутского района, Братска и Ангарска. 

– В планах – максимально вовлечь осталь-
ные муниципальные образования области. Для 
этого разработан целый ряд мероприятий – со-
бытийных, выездных, в том числе экспортный 
десант, – сообщил первый зампредседателя 
правительства Иркутской области. – Институ-
там поддержки предпринимателей поставлена 
задача – развивать проактивный подход, то 
есть мы ищем малый и средний бизнес, а не 
ждем, когда они к нам придут. Два года назад в 
перечень мер поддержки Центра «Мой бизнес» 
добавлен маркетинговый блок, чтобы помогать 
предпринимателям брендировать, упаковы-
вать, позиционировать и рекламировать свой 

продукт. По итогам 2023 года такую поддержку 
получили порядка 500 предпринимателей и по-
рядка 200 самозанятых. Многие наши бренды 
присутствуют на локальном и межрегиональ-
ном рынке.

Региональные бренды успешно стартуют и в 
международной сфере. Так, индивидуальному 
предпринимателю, основательнице косметиче-
ского бренда Ксении Андреевой «Мой бизнес» 
помог найти партнеров и выйти на экспорт в 
Монголию с пробной партией косметических 
средств.

СТАРТ НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ

Руслан Ситников отметил, что 30% обраще-
ний в «Мой бизнес» касается вопросов получе-
ния соцконтрактов: «Эта программа действует 
три года, наш регион занимает лидирующие 
позиции по России, средства предоставляются 
на обучение, создание и развитие малого пред-
принимательства, личных подсобных хозяйств. 
Основная цель программы – повышение до-
ходов граждан. В Центре «Мой бизнес» можно 
получить помощь в составлении бизнес-пла-
нов, разработке маркетинговой стратегии, по 
регистрации и так далее. 

По словам директора Фонда поддержки и 
развития предпринимательства Иркутский об-
ласти Центр «Мой бизнес» Диляры Окладни-
ковой, в рамках соцконтракта ежегодно реги-
стрируется 2–2,5 тыс. предпринимателей, само-
занятых лиц. В основном речь идет об оказании 
бытовых услуг внутри населенных пунктов. 

– Нам важно помочь им выйти на маркет-
плейсы, потому что жизнь, бизнес, продажи 
уходят в интернет. Поэтому у нас проводится 
обучение по маркетплейсам для самозанятых 
лиц и предпринимателей, оно включает в себя 
не только теоретическую часть, но и сопро-
вождение в течение трех месяцев работы на 
маркетплейсе. В прошлом году мы обучили 60 
предпринимателей. Если пять лет тому назад 
представители малого и среднего бизнеса за-
давались вопросом, где взять деньги, то сейчас 
их интересует, куда и кому продавать свою про-
дукцию. 

БИЗНЕС И ПРОДАЖИ УХОДЯТ В ИНТЕРНЕТ 

– В 2023 году Центр «Мой бизнес» предо-
ставил предпринимателям более 300 поручи-
тельств на сумму 2 млрд рублей, благодаря 
чему бизнес Иркутской области привлек в свое 
развитие около 5 млрд рублей. В 2023 году Цен-
тром выдано 478 млн рублей по беззалоговой 
программе поручительств, в рамках которой 
предприниматель имеет возможность, не имея 
залога, получить кредит. Наибольшее количе-

ство заявок, поступающих в Фонд, приходится 
на Иркутск и Иркутский район (58%), на вто-
ром месте – Ангарск (10%), на третьем месте 
– Братск (9%), – рассказала Диляра Окладни-
кова. – Наша основная задача по гарантийной 
деятельности – выйти за пределы областного 
центра. Поэтому на 2024 год мы запланировали 
серию мероприятий обучающего характера, на 
которых будет рассказано о мерах поддержки. 

Одним из трендов последних трех лет явля-
ется переориентация портфеля поддержки от 
торгового сектора в сектор реальной экономи-
ки. Порядка 75% выданных кредитов с участи-
ем поручительства Центра получили предпри-
ниматели, занятые в строительстве, обрабаты-
вающем производстве и сельском хозяйстве, 
здравоохранении, оказывающие соцуслуги, а 
также представители гостинично-ресторанно-
го бизнеса и другие.

Руслан Ситников подчеркнул, что гарантий-
ная поддержка дает возможность привлечь не 
только финансирование банков, но и других 
институтов поддержки: регионального Фонда 
развития промышленности, Фонда микрокре-
дитования Приангарья, а также федеральных 
институтов.

– По итогам 2023 года мы выдали 363 займа 
на 965,9 млн рублей. В количественном выра-
жении рост составил 111%. Средневзвешенная 
ставка по портфелю составила 6,25%, – сообщи-
ла директор Фонда микрокредитования Приан-
гарья Ольга Мосина. – На данный момент у нас 
22 финансовых продукта. Мы разрабатываем 
льготные микрофинансовые продукты и про-
граммы кредитования, исходя из задач, кото-
рые нам ставит правительство Иркутской обла-
сти, министерство экономического развития и 
промышленности региона. Сферу производства 
и сельского хозяйства мы кредитуем по ставке 
5,5%. Отельеров – по ставке 4%. Мы понимаем, 
что сфера туризма дает толчок сфере обще-
ственного питания, пассажирским перевозкам, 
притягивая внутренний и въездной туризм, 
которые дают дополнительный доход нашим 
предпринимателям. 

Лидерами по займам являются Иркутск, Ир-
кутский район, Усолье-Сибирское, Тулун, Усть-
Илимск, Ангарский городской округ, Братск. В 
лидерах по сферам: производство, транспорт-
ные услуги, розничная и оптовая торговля, 
сельское хозяйство, строительство. По словам 
Ольги Мосиной, льготные ставки для сфер, 
которые определены в качестве приоритетных 
видов деятельности в нашем регионе, в 2024 
году меняться не будут. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Большая поддержка 
для малого бизнеса 
В Иркутской области растет количество 
предпринимателей и самозанятых

Основательница косметического бренда Основательница косметического бренда 
Ксения Андреева на выставке в КитаеКсения Андреева на выставке в Китае
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В соответствии с федераль-
ным законодательством зе-
мельный участок, находящий-
ся в государственной или му-
ниципальной собственности, а 
также в собственности единого 
института развития, может 
быть предоставлен в безвоз-
мездное пользование жилищ-
но-строительному кооперати-
ву, в том числе для обеспече-
ния жильем работников госу-
дарственных образовательных 
организаций, организаций 
социального обслуживания, 
здравоохранения, учреждений 
культуры, находящихся в ве-
дении региона, муниципаль-
ных учреждений образования 
и культуры, а также многодет-
ных семей. 

При этом, как было отмече-
но, в Иркутской области дей-
ствующими нормативными 

актами исполнительных ор-
ганов власти единый порядок 
формирования и утверждения 
списков граждан не опреде-
лен. Многодетные семьи не 
могут реализовать предостав-
ленное федеральным законо-
дателем право путем вступле-
ния в кооператив и получения 
в безвозмездное пользование 
земельных участков в целях 
строительства жилых домов, в 
том числе многоквартирных, а 
права иных категорий граждан 
в настоящее время практиче-
ски также не реализуются.

Вместе с тем, по словам 
старшего прокурора отдела по 
надзору за исполнением зако-
нодательства в сфере экономи-
ки и охраны природы Ксении 
Готиной, количество много-
детных семей, желающих по-
лучить земельный участок под 

строительство, ежегодно рас-
тет. На конец прошлого года 
на земельном учете в регионе 
состояло 19675 семей, а пре-
доставлены в 2023 году были 
523 участка. В целях решения 
жилищного вопроса отдельных 
категорий граждан и сокра-
щения очереди многодетных 
семей, желающих получить зе-
мельных участок, законопро-
ектом предлагается обозначить 
категории граждан, которые 
могут быть приняты в члены 
кооператива, определить орган 
государственной власти, кото-
рый утвердит правила фор-
мирования списков граждан. 
Члены комитета рекомендова-
ли принять проект закона на 
ближайшей сессии Законода-
тельного Собрания.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

С Днем 
студента!

 � ПРАЗДНИК  Интерактивное 
путешествие «Студенчество. 
История и современность» 
состоялось в Иркутске по 
инициативе председателя 
комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, 
информационной политике 
и связям с общественными 
объединениями регионального 
парламента Галины Кудрявцевой. 

Участие в торжественном мероприятии, 
посвященном Дню российского студенче-
ства, приняли команды из четырнадцати 
иркутских учреждений среднего професси-
онального образования (СПО).

Как сообщила Галина Кудрявцева, в на-
стоящее время по предложению председа-
теля Законодательного Собрания Иркутской 
области Александра Ведерникова и депута-
тов в регионе разрабатывается концепция 
развития системы СПО. Кроме того, депу-
татскими поправками из бюджета региона 
выделяются средства на ремонт учебных 
зданий и общежитий учреждений СПО. 

– Выпускники техникумов, училищ и 
колледжей очень востребованы на рынке 
труда. Их ждут на промышленных предпри-
ятиях, в образовательных и медицинских 
учреждениях. Сегодня впервые мы собрали 
учащихся из нескольких учебных заведений. 
Возможно, праздник в таком формате станет 
традицией, – сказала Галина Кудрявцева.

Творческие номера студенческие ко-
манды подготовили по мотивам культо-
вой комедии «Иван Васильевич меняет 
профессию» нашего знаменитого земляка, 
народного артиста СССР Леонида Гайдая, 
100-летний юбилей со дня рождения ко-
торого отмечался в прошлом году. Также с 
Днем российского студенчества участников 
мероприятия поздравили председатель ко-
митета по социально-культурному законо-
дательству областного парламента Дмитрий 
Мясников и заместитель министра образо-
вания Иркутской области Елена Апанович.

 � Юрий ЮДИН

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  
НА ФЕВРАЛЬ 2024 ГОДА

№ 
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата 
приема

Номер 
телефона

Время 
приема

1.
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

раз  
в квартал 507-545 13:00–17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

28.02.2024 50-77-01 15:00–16:00

3.
Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

20.02.2024 50-77-06 10:00–12:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ФЕВРАЛЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 28.02.2024 50-77-01 15:00–16:00
2. Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 20.02.2024 50-77-06 10:00–12:00

3. Лаутин Александр Юрьевич председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 08.02.2024 50-77-02 10:00–13:00

4. Лобков Артем Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 15.02.2024 50-75-30 10:00–12:00

5. Перетолчин Виталий Владимирович председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 15.02.2024 50-75-21 10:00–12:00

6. Мясников Дмитрий Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству 22.02.2024 50-75-24 16:00–18:00
7. Ружников Дмитрий Олегович председатель комитета по собственности и экономической политике 22.02.2024 50-75-59 10:00–12:00

8. Гомбоев Сергей Геннадьевич председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 22.02.2024 50-75-28 10:00–13:00

9. Побойкин Виктор Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 20.02.2024 50-75-26 11:00–12:00

10. Кудрявцева Галина Федоровна председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 20.02.2024 50-75-31 13:00–15:00

11. Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 06.02.2024 50-77-02 10:00–13:00

Вступить в кооператив 
и построить дом

 � ИНИЦИАТИВА  В Иркутской области необходимо 
усовершенствовать механизм принятия отдельных категорий 
граждан в члены жилищно-строительных кооперативов.  
С такой инициативой в Заксобрание обратился прокурор 
региона. Соответствующий законопроект был рассмотрен на 
заседании комитета по строительству и дорожному хозяйству под 
руководством Виктора Побойкина.
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  ЛИДЕРЫ  
В ближайшее время 
будет сформирован 
новый созыв 
Молодежного парламента 
при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. Оказавшись 
в депутатском кресле, 
молодые политики 
имеют возможность 
проявить свой лидерский 
потенциал и получить 
опыт управленческой 
работы. А благодаря 
тому, что у Молодежного 
парламента в нашем 
регионе есть право 
законодательной 
инициативы, 
начинающие депутаты 
приобретают навыки 
по законотворчеству. 
О том, над какими 
законами работал третий 
созыв, в интервью 
газете «Областная» 
рассказал председатель 
Молодежного парламента 
Иван Комельков. 

С ОПОРОЙ НА СТАРШИХ 
КОЛЛЕГ

  Иван, часто Молодежный парла-
мент называют младшим бра-
том Заксобрания. Каким оказал-
ся третий созыв?

– Как и старшим коллегам из 
областного парламента, нам также 
пришлось столкнуться со многими 
вызовами времени. Ребята при-
нимали участие в восстановлении 
территорий, пострадавших от мас-
штабного наводнения. Мы учились 
работать в условиях пандемии но-
вой коронавирусной инфекции. 
Когда началась специальная во-
енная операция, при поддержке 
депутатов Заксобрания проводили 
встречи с молодежью, отвечая на 
многие актуальные вопросы. 

Вообще, все четыре года наши 
наставники помогали нам словом 
и делом. Огромное спасибо пред-
седателю Заксобрания Александру 
Викторовичу Ведерникову, кото-
рый взял нас под крыло. Несмотря 
на свою занятость, спикер на про-
тяжении всего созыва курировал 
нас. Он не пропустил ни одной 
сессии Молодежного парламента!

  Еще в конце второго созыва мо-
лодые парламентарии получили 
право законодательной иници-
ативы. Как его удалось реализо-
вать? 

– Действительно, в 2018 году у 
Молодежного парламента появи-
лось право законодательной ини-

циативы. Иркутская область ста-
ла одним их первых субъектов в 
стране с таким опытом. До этого 
все свои поправки и иные иници-
ативы мы могли внести в норма-
тивные акты через депутатский 
корпус либо отдельных депутатов. 

В третьем созыве нам удалось 
внести изменения в областной за-
кон «О государственной молодеж-
ной политике в Иркутской обла-
сти», который был принят еще в 
2008 году и уже не соответствовал 
современным трендам. В частно-
сти, поправки касались грантовой 
поддержки талантливой молоде-
жи. Особое внимание мы уделили 
развитию молодежных центров в 
муниципалитетах, которые долж-
ны формировать пространства для 
реализации творческого и профес-
сионального потенциала молодых 
людей в различных сферах дея-
тельности. 

  Общественный резонанс получил 
закон о запрете продажи энерге-
тиков несовершеннолетним, ко-
торый был разработан при уча-
стии Молодежного парламента. 

– Эта инициатива обсужда-
лась на разных площадках. Врачи 
били тревогу по поводу увлече-
ния школьников энергетиками. По 
данным статистики минздрава, 
регулярно употреблял энергети-
ки каждый третий подросток. Мы 
провели социологический опрос в 
социальных сетях, в котором при-
няло участие более 500 молодых 
людей. 61% опрошенных были уве-
рены, что при редком употребле-
нии влияние энергетиков на орга-
низм безвредно. О вреде энергети-
ков сказали лишь 12%. Данные ре-
зультатов опроса показали, что мо-
лодежь не осознает всех рисков для 
своего здоровья от употребления 
энергетиков. Поэтому необходимо 
ввести ограничения по продаже 
энергетиков несовершеннолетним 
на законодательном уровне. К то-
му же многие субъекты страны, 
включая наших соседей – Бурятию 
и Красноярский край, уже приняли 
подобные нормативные акты. 

ПОВЕСТКА НАЧИНАЮЩИХ 
ДЕПУТАТОВ

  А к закону о добровольчестве что 
подтолкнуло? 

– Во время наводнения в Ту-
луне, а потом в период пандемии 
коронавируса, мы столкнулись с 
тем, что сфера волонтерства ни-
как не урегулирована. В ликви-
дации последствий паводка уча-
ствовало много добровольцев, но 
были проблемы с обеспечением 
их едой и водой, с транспортными 
расходами. В период коронавирус-
ной инфекции волонтеры работа-
ли в медицинских учреждениях, 
помогали пожилым людям, кото-
рые находились на самоизоляции. 
Встал вопрос страхования волон-
теров. Помощь волонтеров потре-
бовалась при доставке гуманитар-
ных грузов в зону специальной 
военной операции. 

Число добровольцев с каждым 
годом увеличивается. В России 
за последние годы волонтерское 
движение выросло в пять раз. Ес-
ли раньше это было 3% населения, 
то сейчас 15%. Поэтому принятие 
закона оказалось своевременным 
решением. В нормативном доку-
менте определены основные по-
нятия в области добровольческого 
движения, виды и формы волон-
терства. Также областной закон 
регулирует сферу государствен-
ной поддержки некоммерческих 
организаций, которые занимают-
ся волонтерской деятельностью.

  Еще один закон Молодежного 
парламента связан с патриоти-
ческим воспитанием. В чем его 
суть?

– Когда мы начали работать 
над законом о патриотическом 
воспитании, то на федеральном 
уровне такого не было. Зато в 
более чем 50 субъектах страны 
сочли необходимым разработать 
такой документ на уровне регио-
на. К ним присоединилась и Ир-
кутская область. В итоге принят 
закон, который поможет жите-
лям региона проявить свой па-
триотический настрой. В зако-
не определены четыре основных 
направления соответствующей 
работы – историко-патриотиче-
ское, гражданско-патриотиче-
ское, культурно-патриотическое 
и спортивно-патриотическое. С 
помощью поправок был расши-
рен перечень субъектов, имеющих 
право на финансовую поддержку. 

  Что еще удалось сделать депута-
там Молодежного парламента, 
кроме разработки законов и вне-
сения поправок?

– Ежегодно Молодежный пар-
ламент проводит тест по истории 
Великой Отечественной войны, а с 
2019 года – еще и тест по истории 
Прибайкалья. Среди других на-
ших проектов: «Граффити Побе-
ды», «Школа молодого политика», 
«Аптека на колесах», «Дорога к 
знаниям» и много других. В 2022 и 
2023 годах провели Форум молодых 
политиков, который показал, что 
у ребят большой интерес к само-
развитию и самореализации. На 
площадках форума вместе с экс-
пертами обсуждали ценностные 
ориентиры российского общества, 
роль молодежи в социально-эконо-
мическом развитии Иркутской об-
ласти, вопросы эффективной ком-
муникации в социальных сетях. 

  Избирательная кампания в новый 
созыв Молодежного парламента 
стартовала. Как будет прохо-
дить отбор кандидатов? 

– В декабре прошлого года депу-
таты Заксобрания изменили про-
цедуру формирования Молодежно-
го парламента. Теперь его количе-
ственный состав будет идентичен 
числу депутатов Заксобрания – 45 
человек. Кроме того, расширен пе-
речень субъектов, которые могут 
делегировать своих представителей 
на конкурсный отбор. В него вошли 
органы местного самоуправления, 
общественные советы предприя-
тий, некоммерческих организаций, 
включая региональные отделения 
политических партий и студенче-
ские объединения.

До конца января ведется прием 
документов. К середине февраля 
наблюдательный совет сформиру-
ет перечень кандидатов, чьи до-
кументы соответствуют всем заяв-
ленным требованиям. После это-
го кандидатам предстоит пройти 
деловые игры, представить свои 
программы и проекты. Первое за-
седание Молодежного парламента 
планируют провести в середине 
марта. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Законы Молодежного 
парламента третьего созыва

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр Ведерников Председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр Ведерников 
не пропустил ни одной сессии Молодежного парламентане пропустил ни одной сессии Молодежного парламента
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Население Тулуна меньше 40 
тысяч человек, городок активно 
застраивается. В течение послед-
них двух лет здесь появились две 
новые школы, в которых учится 
более 2,5 тысячи учеников. Их на 
учебу возят семь автобусов, посту-
пивших в район в рамках феде-
ральной программы «Школьный 
автобус». А уже в сентябре свои 
двери для 250 учеников распах-
нет долгожданная новая школа на 
улице Заречной. Ремонтные рабо-
ты там уже завершены. 

«Теперь москвичи будут за-
видовать нам», – примерно так 
комментировали местные жители 
открытие новых школ, построен-
ных в том числе в рамках феде-
рального национального проекта 
«Образование». 

Надежда Фроленок, героиня на-
шего материала, уверена, появле-
ние в районе новых школ – знак 
особого внимания президента. 

Надежда Юрьевна родилась в 
Тулуне, и здесь же, в своем род-
ном городе за долгую карьеру пре-
подавателя успела обучить, вос-
питать и выпустить во взрослую 

жизнь ни одну сотню детей. После 
окончания школы вопрос выбо-
ра профессии для нее не стоял. 
«Решение было одно – это педа-
гог, учитель. И вот уже почти 30 
лет я занимаюсь своим любимым 
делом. Из них 11 лет возглавляю 
образовательное учреждение», – 
рассказала она. 

В 2019 году в Тулунском районе 
случилось сильнейшее наводне-
ние. Тулун был серьезно затоплен, 

а школа № 6 – частично разру-
шена.

– Во время масштабного ЧП 
пострадала и наша школа. Перед 
нами стояла задача в кратчай-
шие сроки подготовить ее к ново-
му учебному году. При поддержке 
администрации Тулуна, прави-
тельства области, правительства 
Российской Федерации у нас все 
получилось! Весь город обсуждал 
возможность приезда президента 
к тулунчанам. Новость о том, что 
в планах президента посещение и 
нашей школы, тоже вызвала одно-
временно и радость, и тревогу, и 
волнение, и гордость, – рассказала 
Наталья Фроленок.

Женщина вспоминала, что 
Владимир Путин интересовался 
результатом восстановительных 
работ в школе, все ли запланиро-
ванное сделано, какие существуют 
нерешенные проблемы. Он нашел 
время поговорить со всеми: с ре-
бятами, с учителями, с повара-
ми, с медицинским работником. 
«Ему было интересно все!» – рас-
сказала она, повторяя для нас ту 
«экскурсию» по школе № 6.

О воспоминаниях о встрече с 
Владимиром Путиным Надежда 
Юрьевна говорит с особой тепло-
той. По ее словам, она сильно 
волновалась, ведь для школы ви-
зит президента страны – событие 
историческое. Сейчас в школе есть 
почетный стенд, где размещены 
фотографии, сделанные в процес-
се этого визита.

«У коллег были тревоги, вол-
нения, но все – профессионалы 
своего дела и просто качественно 
выполняли свою работу. Ведь в 
школе на тот момент шел учеб-
ный процесс!» – поделилась эмо-
циями руководитель школы № 
6. «Какой он, наш президент? Ну 
он обычный человек, вселяющий 
уверенность, располагающий к се-
бе. С огромной внутренней энер-
гией!» – сказала она.

 Юрий ЮДИН 

«Ему было интересно все!»
Директор школы № 6 Тулуна Надежда Фроленок 
поделилась воспоминаниями о встрече 
с Владимиром Путиным

 ВЫБОРЫ  Итоги работы 
в понедельник на встрече 
с волонтерами сообщил 
сопредседатель регионального 
избирательного штаба 
Владимира Путина Анатолий 
Стрельцов.
– Мы сегодня собрались для того, что-
бы сказать вам огромное спасибо. Вами 
была проделана сложная работа, на вас 
была возложена серьезная ответствен-
ность по сбору подписей. И мне очень 
приятно, что наша область вошла в спи-
сок лучших регионов по сбору подписей. 
Работа, отмеченная на уровне страны, 

говорит о том, что вы с любовью выпол-
нили свою задачу, честно и добросовест-
но. Большое вам за это спасибо, – сказал 
Анатолий Стрельцов.

Он уточнил, что собранные подписи уже 
переданы в Москву и в ближайшее время 
вместе с подписными листами из других 
регионов России будут переданы в Цен-
тральную избирательную комиссию РФ.

– Дорогие друзья, самое главное, что я 
хотела сказать. Вы достойные люди, до-
стойные граждане нашей страны. Потому 
что вы выработали для себя активную 
жизненную позицию. Ваша позиция важ-
на и ценна для государства. Для всех, кто 

сейчас работает, важно ощущать вашу 
поддержку. Я смотрю на вас и понимаю, 
что растет достойная смена. Я очень 
рада, что я со всеми вами знакома. И от 
этого взаимодействия много зависит, и 
история нашей страны, целостность и 
консолидация всего нашего общества, 
– поблагодарила волонтеров сопредсе-
датель регионального штаба Юлия Дома-
шевская.
Напомним, 17 января Владимир Путин 
посетил свой избирательный штаб, где 
встретился с сопредседателями и во-
лонтерами штаба и поблагодарил их за 
проделанную работу. Сбор подписей в 
поддержку самовыдвижения Владимира 

Путина начался 23 декабря. На сегодняш-
ний день собрано более 2,5 млн подписей 
при необходимых 300 тыс. Подписи бу-
дут переданы для регистрации в ЦИК РФ.

На сегодняшний день в избирательной 
кампании участвуют 11 человек – восемь 
от политических партий и трое –  само-
выдвиженцы. Трое из них – Владислав 
Даванков от «Новых людей», Леонид 
Слуцкий от ЛДПР, Николай Харитонов от 
КПРФ – официально зарегистрированы в 
качестве кандидатов в президенты. Вы-
боры президента России назначены на 
15, 16 и 17 марта.

 Василий ПЕТРОВ

РЕГИОН В СПИСКЕ ЛУЧШИХ
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАВЕРШИЛСЯ СБОР ПОДПИСЕЙ В ПОДДЕРЖКУ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

 ЛИЧНОСТЬ  В 2019 году в Тулуне президент 
проверял результаты работ по ликвидации 
последствий масштабного наводнения. Побывал и в 
местной школе. 
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

   ПРАВО НА ВОЗМЕЩЕНИЕ
   ДЕЙСТВУЕТ ТРИ ГОДА

В 2021 году президент 
РФ Владимир Путин по-
ручил последовательно, но 
окончательно разобраться 
с защитой прав и ликви-
дацией очереди по выплате 
долгов обманутым доль-
щикам. По словам Романа 
Лиходиевского, Иркутская 
область поручение главы 
государства исполнила. 
Сейчас по ряду объектов 
участникам долевого стро-
ительства идет выплата 
возмещения. Она носит 
заявительный характер. 

То есть гражданин за 
получением этого возме-
щения обращается само-
стоятельно. Такое право у 
него сохраняется в тече-
ние трех лет с того мо-
мента, как фонд защиты 
прав дольщиков принял 
решение о выплате воз-
мещения. Ознакомиться 
с самим решением и по-
рядком получения поло-
женных по закону средств 
можно на сайте организа-
ции или публично-право-
вой компании «Фонд раз-
вития территорий». Роман 
Лиходиевский напомнил, 
что размер выплаты в этом 
случае производится по 
рыночной стоимости не-
движимости. Срок оценки 
и принятия решения не 
должны превышать шесть 
месяцев.  

– Понятно, что кто-то 
хочет больше денег, вер-
нуть дополнительные за-
траты за то, что застрой-
щик пользовался деньга-
ми несколько лет. К со-
жалению, мы возмещаем 
только ту утрату, которую 
люди получили. По сути, 
возмещаем неприобретен-

ную квартиру по рыноч-
ной стоимости. Туда уже 
включено все – штрафы, 
пени, неустойки. Человек, 
получив эти деньги, может 
в той же локации купить 
квартиру. Мы неоднократ-
но приглашали экспертов, 
специалистов-оценщиков, 
и они говорили, что ука-
зана вполне рыночная це-
на, а в некоторых случа-
ях даже чуть выше рынка. 
Все негативные моменты 
по поручению губернатора 
мы отрабатываем локаль-
но. Цена каждой квартиры 
определяется отдельно, как 
принято на рынке недви-
жимости. Мы считаем, что 
свою задачу выполнили в 
поставленные сроки, – ут-
верждает руководитель 
фонда. 

   КОМПЕНСАЦИИ ИДУТ 
   ИЗ БЮДЖЕТА

Работа по защите прав 
обманутых дольщиков 
проводится совместно с 
органами исполнительной 
и законодательной власти, 
прокуратурой, Следствен-
ным комитетом. За четыре 
года удалось восстановить 
права более 700 человек. 

В 2020 году в Едином 
реестре проблемных объ-
ектов (ЕРПО) числился 31 
такой объект, расположен-
ный на территории Иркут-
ской области. 

На начало января 2023 
года их было 10, в декабре 
прошлого года из ЕРПО ис-
ключили оставшиеся во-
семь. Все они находятся 
в Иркутске, располагаются 
в предместье Радищева, а 
также на улицах Дыбов-
ского, Сибирской, Сергеева, 
в переулке Советском. 

– К сожалению, в 2023 
году к нам попало еще три 
объекта – это ЖК «Огни 
города» застройщика ООО 
«Домострой Профи» на 
объездной, рядом с кир-
пичным заводом. Часть 
комплекса компания-за-
стройщик построила для 
детей-сирот, по второй 
части, к сожалению, не 
справилась со своими обя-
зательствами перед доль-
щиками. Благодаря опы-
ту, слаженной работе фонд 
своевременно обеспечил 
признание компании-
должника банкротом. Мы 
уложились в четырехме-
сячный срок от момента 
принятия этого решения 
до начала выплаты людям 
возмещения. Это было опе-
ративно. В среднем прак-
тика показывает, что такая 
работа идет от восьми ме-
сяцев до полутора лет. Сра-
зу скажу, есть прямая за-
слуга губернатора Иркут-
ской области. Он в данном 
случае занял правильную 
позицию, что деньги нуж-
но найти и своевременно 
выплатить, – отметил Ро-
ман Лиходиевский. 

На эти цели казна ре-
гиона предусмотрела около 

500 млн рублей, всего, по 
информации эксперта, в 
2023 году из бюджета для 
решения проблем дольщи-
ков направлено порядка  
1 млрд рублей. 

   СНЕСТИ НЕЛЬЗЯ 
   ДОСТРОИТЬ

Судьба проблемных до-
мов разная. Некоторые 
удалось ввести в право-
вое поле. Например, ранее 
получилось положитель-
но решить этот вопрос со 
зданиями, расположен-
ными в областном цен-
тре по улицам Седова и 
4-я Советская. Руководи-
тель «Фонда защиты прав 
граждан – участников до-
левого строительства Ир-
кутской области» выска-
зал в суде позицию, что 
здания можно достроить 
и привести в надлежа-
щее состояние. За это вы-
сказывались и эксперты-
строители. В итоге объ-
екты были достроены, а в 
2023 году жильцы офор-
мили право собственности 
на квартиры. 

Но бывают и обратные 
ситуации. Так, по утверж-
дению Романа Лиходиев-

ского, не удастся ввести в 
эксплуатацию жилой дом 
по улице Сибирской в Ир-
кутске. Земля там не при-
надлежала застройщику 
еще с 2011 года по решению 
арбитражного суда, куда 
обратилась администра-
ция города. 

– Построить там что-
то очень сложно. Но вот 
ко мне на диалог выхо-
дил депутат думы города 
Иркутска с предложени-
ем рассмотреть возмож-
ность передачи земельного 
участка в муниципальную 
собственность. Там есть 
школа, которой нужен но-
вый корпус, и этот участок 
можно реализовать под не-
го. Хорошая идея. Тем бо-
лее при условии демонта-
жа объекта, где для очист-
ки участка, по моим рас-
четам, потребуется около 
300 млн рублей. Конечно, 
такие участки желательно 
пустить в так называемый 
социальный оборот. Стро-
ить школы, детские сады, 
поликлиники. Мы уже ве-
дем по этой теме диалог с 
депутатами. 

Вопросы возможного 
сноса, реализации объ-
ектов, земельных участ-
ков с торгов для возврата 
средств в бюджет будет ре-
шать федеральный «Фонд 
развития территорий». 

Сейчас самое главное – 
вернуть деньги гражданам. 
Специалисты помогают им 
правильно оформить до-
кументы. Особенно это ак-
туально для пожилых лю-
дей, у части которых даже 
нет личного кабинета на 
портале Госуслуг. 

Роман Лиходиевский 
считает, что вскоре ситу-
ация с обманутыми доль-
щиками уйдет в историю. 
Ведь российское законода-
тельство претерпело су-
щественные изменения. 
Теперь в случае участия 
гражданина в долевом 
строительстве его пра-
ва защищаются на госу-
дарственном уровне. За-
стройщики уже не могут 
привлекать его деньги на-
прямую, они кредитуют-
ся у банков и вкладывают 
свои средства в строи-
тельство. 

 � Юлия МАМОНТОВА

СТРАЯ ТЕМА

Поручение  
президента выполнено
Директор регионального фонда защиты 
прав дольщиков Роман Лиходиевский 
подвел итоги работы

 � АКТУАЛЬНО  В Приангарье 
ликвидированы все проблемные 
объекты незавершенного строительства. 
Права его участников восстановлены в 
сроки, которые были предусмотрены 
в региональной дорожной карте. 
Об этом журналистам на пресс-
конференции заявил директор унитарной 
некоммерческой организации «Фонд 
защиты прав граждан – участников 
долевого строительства Иркутской 
области» Роман Лиходиевский.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

Жители Иркутской об-
ласти поддерживают бой-
цов, выполняющих задачи 
в зоне проведения СВО. И 
даже иркутский питомник 
«К-9» – учреждение, ко-
торое мало ассоциируется с 
военной службой, превра-
тился в надежный тыл, где 
куют победу. 

Одно из помещений пи-
томника оборудовали под 
ремонтный цех, где гото-
вят для военнослужащих 
из Приангарья необходи-
мую спецтехнику, а потом 
ее отправляют в зону СВО. 

С прошлом месяце в ря-
ды механиков-волонтеров 
вступили четверокурсни-
ки Машиностроительного 
колледжа ИРНИТУ: Алек-
сей Москвитин, Дмитрий 
Дубинин, Антон Дегтярев, 
Денис Новопашин и Алек-
сандр Шавелко. 

Парни работают каждый 
день с утра до вечера. Кон-
сультирует молодых масте-

ров, следит за процессом 
Петр Бобров, преподава-
тель колледжа. Он расска-
зал, что был удивлен, ког-
да узнал, что в питомнике 
ремонтируют автомобили 
для СВО. На просьбу помочь 
в этом деле согласился без 
колебаний, а его студенты 
проявили инициативу: 

– С Вячеславом Слави-
ным, директором питом-
ника, мы знакомы давно, 
живем в одном доме. Он 
обратился с просьбой по-
мочь с ремонтом машин 
для СВО в ноябре прошлого 
года, а я был удивлен, по-
чему он раньше этого не 
сделал, да и мы не догада-
лись... Казалось бы, «К-9» 
– питомник, как это может 
быть связано с автомоби-
лями, со спецоперацией, 
а здесь, оказывается, та-
кая деятельность развер-
нута... Прихожу в колледж 
и спрашиваю своих сту-
дентов-четверокурсников: 
кто хочет поучаствовать? 

Нужно было пять человек. 
Человек пятнадцать подня-
ли руки. Выбирал лучших 
из лучших, смотрел, чтобы 
и руки были на месте, и 
успеваемость хорошая. 

Петр Бобров вмешива-
ется в процесс подготовки 
автомобилей минимально, 
говорит, студенты, хоть и 
молоды, но уже профессио- 
налы своего дела, у них есть 
удостоверения слесарей по 
ремонту автомобилей, ко-
торые ребята получили по-
сле третьего курса. 

– Я с детства с маши-
нами вожусь, сначала отцу 
помогал, смотрел, как он 
ремонтирует свое авто. По-
том уже сам пошел учиться 
на механика. А сейчас про-
сто хочется помочь нашим 
парням. У меня знакомые 
есть, которые на границе 
служат, друзья, даже одно-
классник побывал в зоне 
СВО, он уже вернулся – жи-
вой, здоровый. Мы когда 
приехали в питомник, сра-

зу поняли, что работа пред-
стоит глобальная, но мы 
даже не замечаем, как про-
ходит день, – говорит Ан-
тон Дегтярев. 

– И у меня есть зна-
комые из Качугского рай-
она, которые сейчас слу-
жат, – вступает в разговор 
Дмитрий Дубинин. – Мы 
не на фронте, но можем 
помогать из тыла. Я ма-
шины разбирал-собирал 
много раз. «Жигули» себе 
делал, папе, дяде помогал, 
хотя здесь, конечно, другие 
машины, но все равно у нас 
есть понимание, как с ни-
ми работать. 

Задача парней – подго-
товить несколько машин. 
Вот, например, ГАЗ-66. 
Раньше на нем стояла бочка 
с водой, а совсем скоро эта 
машина превратится в ба-
ню на колесах. Выбравшись 
из окопа, бойцы первым 
делом хотят помыться, а 
как это сделать на передо-
вой? А тут настоящая баня, 
да еще передвижная. Сам 
автомобиль – повышенной 
проходимости, технически 
исправен, двигатель капи-
тально отремонтирован. 
Сейчас парни обустраи-
вают парилку, где бойцы 
смогут помыться, для нее 
выделили отдельную зо-
ну в кузове-фургоне. Кро-
ме парилки, в кузове раз-
местится небольшой стол, 
двухъярусная кровать. Эта 
машина станет местом, где 
бойцы смогут и попарить-
ся, и отдохнуть, и выспать-
ся, и, кстати, подзарядить 
рации, квадрокоптеры и 
прочую технику, для этого 
сделают розетки. С внеш-
ней стороны кунг обошьют 
транспортерной лентой, 

которая станет броней от 
осколков. 

– Наши бойцы проси-
ли баню с парилкой. По-
мыться негде – для них это 
реальная проблема. Сейчас 
в зоне СВО то минусовая 
температура, то плюсо-
вая. Ребята мерзнут, мок-
нут, простужаются, многие 
кашляют. Передвижная ба-
ня для них – спасение. Они, 
конечно, сооружают что-то 
вроде печек, накрывают 
целлофаном, но так попа-
риться можно только один 
раз, ведь они постоянно 
передвигаются, – объяснил 
Вячеслав Славин, директор 
питомника «К-9». 

Говорит, транспортер-
ную ленту и фанеру при-
везли неравнодушные лю-
ди. Сейчас нужны рабочие 
руки – плотник, мастер, 
который умеет работать с 
фанерой, доской: 

– Здесь работа не очень 
сложная, на полдня. Нуж-
но перегородку сделать, об-
шить фанерой. 

Приводят в порядок в 
«К-9» и УАЗ «Есаул», а 
также несколько других 
инкассаторских машин, 
которое передало охран-
ное агентство. На «Есау-
ле» сотрудники питом-
ника ездили в зону СВО. 
Там автомобиль отработал 
больше года. Вернулся с 
пробитыми дверцами, их 
прострелили бронебойные 
патроны. На УАЗе уже от-
ремонтировали ходовую, 
усилили дно, которое по-
секло осколками. Машину 
защитят дополнительно. 
Сначала – транспортерной 
лентой в несколько слоев, 
потом – самой броней. 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

Особенности  
фронтового тюнинга
В иркутском питомнике «К-9» 
готовят автомобили для бойцов СВО

 � ПОМОЩЬ  
Капремонтом Капремонтом 
и переделкой и переделкой 
автомобилей под автомобилей под 
нужды фронта нужды фронта 
занимаются студенты занимаются студенты 
Машиностроительного Машиностроительного 
колледжа ИРНИТУ. колледжа ИРНИТУ. 
Корреспондент Корреспондент 
«Областной» побывал «Областной» побывал 
в ремонтном цехе в ремонтном цехе 
питомника и узнал  питомника и узнал  
об особенностях об особенностях 
военного тюнинга.военного тюнинга.
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Подготавливают моло-
дые мастера и два транс-
портера переднего края, ко-
торые были приобретены у 
частных лиц. 

– В огородах такие, бы-
вает, стоят, и люди не по-
нимают, что с ними де-
лать. Когда они узнавали, 
для чего приобретаю эти 
транспортеры, продавали 
по минималке, – говорит 
Славин. 

Транспортер переднего 
края идеален для фрон-
та: проходимый, умеет 
плавать, а значит, можно 
транспортировать боепри-
пасы и раненых через ре-
ки, болота... Боец может им 
управлять лежа, укрываясь 
от пуль снайперов. Авто-
мобиль низкий, его можно 
будет спрятать за высокой 
травой или в небольшой 
яме. 

Кстати, в прошлом го-
ду питомник подготовил и 
отправил в зону СВО не-
сколько мобильных транс-
портеров. Бойцам очень 
понравилась техника, они 
уже вышли на обратную 
связь, благодарят, говорит 
директор питомника: 

– Эта машина советского 
производства, наши бойцы, 
когда попробовали эту тех-
нику, то оценили по досто-
инству. Звонили, рассказы-
вали, что несколько десят-
ков раненых уже вывезли 
только за счет этой техни-
ки. Как минимум троих ра-
неных иркутян эта машина 
спасла, ребят вовремя при-
везли в госпиталь. Машина 
универсальная, таких мало 
в России осталось. Прохо-
димая, ее легко вытащить, 
если увязнет. У нее дно, 
как у лодочки, не застрева-

ет нигде, колесами гребет 
– плыть может. С УАЗом так 
не получится: если застрял, 
нужна другая машина, БТР, 
чтобы вытащить, а где их 
найдешь? И если машина 
встала, то быстро попадет 
под обстрел. 

Один транспортер уже 
готов к отправке. 

– Мы его уже опробова-
ли, прокатились – все ра-
ботает. Было интересно его 
собирать, это новый опыт. 
В теории знали, как это де-
лать, а сейчас – практика. 

Небольшие трудности 
были, но все решаемо, тем 
более всегда есть у кого 
спросить, – отметил сту-
дент Денис Новопашин. 

Сейчас мастера рабо-
тают над вторым транс-
портером. Четверокурсник 
Александр Шавелка рас-

сказал, что многое уже 
сделано: 

– Мы полностью дви-
гатель сняли, очищаем его 
сейчас, сцепление новое 
ждем, будем собирать. По-
том останется дуги при-
варить, тентом обшить, 
покрасить. Масло везде 
меняем, чтобы машина 
не подвела, чтобы нашим 
бойцам не пришлось ниче-
го ремонтировать. 

Иркутский питомник 
«К-9» начал помогать во-
еннослужащим и жителям 
оккупированных террито-
рий Украины практически 
с первых дней СВО. Сначала 
спасали брошенных собак и 
кошек на Донбассе.

– Оставленных живот-
ных было очень много. Мы 
ездили три раза. Приюты 
там были переполнены, 
животные голодали. Не-

которые из питомцев так 
и остались у нас. Часть в 
Москву в приют увезли. У 
многих питомцев нашлись 
хозяева, – рассказывает Вя-
чеслав Славин.

Кроме того, в питомни-
ке тренировали собак-са-
перов для работы в зоне 
СВО, а после сами же кино-
логи «К-9» отвозили со-
бак на Украину. Находясь 
там, поняли, что бойцам не 
хватает техники, объяснил 
Вячеслав Славин, он ездил 
в зону СВО не раз. 

В феврале прошлого года 
он купил на собственные 
деньги два автомобиля: 
Volkswagen Amarok и бро-
нированный автобус – был 
инкассаторским, стал бо-
евым. Машины прошли 
техобслуживание, их до-
полнительно оборудова-
ли дымовыми завесами и 
прочим. 

– Первую машину, 
Volkswagen Amarok, я взял 
для своего хорошего знако-
мого, который, когда объ-
явили мобилизацию, без 
колебаний отправился на 
фронт, хотя у него есть ряд 
заболеваний, он мог при-
нести медсправку, и его бы 
на 100% не призвали, но 
он сказал: «Нет, я пойду. 
Не брошу наших парней». 
Такая гордость за него. Я 
не думал о деньгах, когда 
брал для него автомобиль. 
Он сейчас на нем ездит, 
выполняет боевые задачи 
– говорит Вячеслав Славин. 
– Если от техники зави-
сят жизни наших бойцов, 
то, конечно, наша задача ее 
максимально подготовить. 

Баня на колесах, маши-
ны ЛуАЗ и транспортеры 
переднего края питомник 
«К-9» отправит сразу, как 
только закончатся все ра-
боты и будет получено раз-
решение на транспорти-
ровку самолетом. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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– В  Иркутской области ведет-
ся работа по увековечиванию 
памяти наших бойцов и по под-
держке их семей. И сегодняш-
ний показ фильма – тоже часть 
этой работы. Фильм является и 
данью памяти бойцам, и знаком 
внимания к их семьям. Героями 

этого фильма стали наши зем-
ляки. И поэтому в душе каждо-
го присутствующего в зале, я 
уверен, он вызовет особенный 
отклик, – отметил Игорь Кобзев.

Напомним, Ольга Дьяконова 
– мама Эдуарда Дьяконова, ко-
торому посмертно присвоено 
звание «Герой России». Эдуард 
Дьяконов принимал участие в 

СВО с самого ее начала, февра-
ля 2022 года. 24 марта, будучи 
раненым в ходе боевого стол-
кновения, он накрыл собой гра-
нату, прикрывая отход группы, и 
ценой жизни спас своих товари-
щей. Подвиг он совершил в 20 
лет. Сыновья других героинь – 
Аллы Брагиной и Натальи Кожо-
карь – Сергей Брагин и Николай 
Кожокарь награждены ордена-
ми Мужества.

Главной героиней фильма стала 
сама Ольга Дьяконова, которая 
рассказала о детстве Эдуарда, 
ее последнем общении с сыном. 
Также в ходе съемок она посети-
ла Мариуполь, в том числе дом, 
рядом с которым Эдуард совер-
шил свой подвиг. В фильме по-
казана одна из встреч матерей 
героев специальной военной 
операции, рассказано о том, как 
женщины поддерживают друг 
друга.

– Всего в съемках приняли 
участие 11 мам, к съемкам при-

ступили уже через две недели 
после того, как приняли такое 
решение на фестивале «RT.Док: 
Время героев». Начали работу 
в Иркутске, продолжили в Ма-
риуполе. Для нас этот фильм 
– память о наших сыновьях, ир-
кутянах, настоящих мужчинах, 
которые в один миг повзросле-
ли и приняли решение встать на 
защиту Родины, своих родных и 
близких, – сказала Ольга Дьяко-
нова.

После премьерного показа со-
стоялось обсуждение кинолен-
ты с его героинями, режиссе-
ром и губернатором области 
Игорем Кобзевым. Участники 
поговорили о важности взаимо-
поддержки среди матерей по-
гибших в СВО и необходимости 
сохранения памяти о бойцах. 
Глава региона подчеркнул, что 
нужно продолжать проводить 
мероприятия и встречи, посвя-
щенные бойцам СВО. А также 
акцентировал внимание на том, 

что подобная деятельность ма-
терей героев помогает пережить 
утрату тем, кто тоже оказался в 
такой ситуации, поблагодарил 
иркутянок за все, что они для 
этого делают.
Как рассказала режиссер и ав-
тор фильма Айгуль Ербулова, 
для нее главным откровением 
во время съемок стало осозна-
ние, насколько сильна и безгра-
нична материнская любовь. По 
ее словам, мамы-героини филь-
ма – сильные духом, самоот-
верженные, сильные женщины, 
и эти качества от них переняли 
их сыновья. Фильм «Материн-
ское сердце» уже переведен на 
английский, арабский и другие 
языки, его покажут в эфире 
телеканала RT Documentary в 
других странах. После 26 янва-
ря его можно будет посмотреть 
в онлайн-кинотеатре докумен-
тального кино arteldoc.tv.

 � Василий ПЕТРОВ 
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

МАТЕРИНСКОЕ  
СЕРДЦЕ
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Дело сына в память о нем про-
должают родители Андрей и На-
талья Валяевы. Они переехали ны-
нешним летом в деревню Кукуй из 
той же Зимы. 

Наш интерес к семье Валяевых 
вызвали страусы. Самые что ни 
на есть настоящие австралийские 
страусы. Им чуть больше года, но 
они зимуют у хозяев в обычной 
сибирской стайке. Птиц кличут 
Чупа-чупс, сокращенно Чупа, Маня 
и Ваня.

– Со страусов никакого проку, 
они у нас так, для души, – встреча-
ет у ворот усадьбы в деревне Кукуй, 
что соединяется одной дорогой с 
селом Бирюлька, Андрей Валяев. 

Хозяин выпустил экзотических 
птиц на длинных лапах, с длин-

ными шеями из парящей теплом 
стайки. Страус – птица вольная. 
На улице днем минус 25 градусов. 
Дрожат, но бегают от радости по 
снегу три страуса. Нестандартное 
для сибиряков зрелище вызывает 
детский восторг даже у взрослых. В 
научной литературе описывается, 
что скорость страусы могут раз-
вивать до 75 км в час. Однажды со 
двора Валяевых два страуса так с 
концами и убежали. 

– Скорее всего кто-то из мест-
ных съел, ничего удивительного, 
килограмм страусятины сейчас 
2800 рублей стоит, – подмечает 
Андрей. 

Что делать с оставшимися тре-
мя страусами, хозяева пока не ре-
шили. Яйца откладывать австра-
лийские гости еще не начали, мо-
лодые. Определить пол у экзоти-
ческой птицы в раннем возрасте 
невозможно. Буквально недавно по 
характерным издаваемым птица-
ми звукам хозяева стали пони-
мать кто самка, кто самец. Самцам 
свойственно хрюканье, а самочке 
– барабанная дробь. 

Когда страусы жили в Зиме, у 
них было разнообразное питание. 
На овощно-фруктовой базе хозя-
ева брали списанные, чуть испор-
ченные фрукты. В Кукуе фрукты 
страусам заменяет обычная капу-
ста. Овощи птицеводы покупают у 
местных жителей.   

– В Зиме у нас была комфорт-
ная, интересная жизнь. Квартира, 
дача, все как у людей. С мужем 
больше 40 лет вместе живем. Я 
воспитателем работала, муж – на 
мебельной фабрике. Двоих сыновей 
вырастили. Все хорошо, если бы не 
потеряли сына, – в диалоге Наталья 
доброжелательна, но говорить ей 
тяжело, разрывают материнскую 
душу воспоминания. Все в Кукуе 
напоминает о сыне. Птицы, двор, 
козел Яша и его Нубийские козоч-
ки. Возможно, именно эти обсто-
ятельства способствуют желанию 
Натальи вернуться обратно в Зиму, 
в город, где все в семье Валяевых 
было хорошо. Родом Наталья из 
Бирюльки, ее девичья фамилия на 
слуху в наших местах – Вяткина, 
а муж Андрей – уроженец Зимы. 
Главе семьи на родине супруги без 
городской суеты живется хорошо. 
Он намерен дальше работать, раз-
вивая дело сына. Надеется, что и у 
жены со временем заживут душев-
ные раны. 

Печальные мысли улетучива-
ются, когда попадаешь внутрь дво-
ровых построек Валяевых. Кука-
реканье, кудахтанье, индюшачий 
клекот, крики гусака. В теплых 
стайках кипит насыщенная жизнь. 
Курицы всевозможных пород: Пав-
ловские золотистые и серебристые, 
Китайские шелковые, Орпингтоны, 
Билефельдеры, Леггорн изобель, 
Цесарки голубые. Итого шестьдесят 
семь куриц, не сч итая молодняка, 
десять перепелок, десять индюков, 
утки бегунки, тоже несущие яйца, 
и три веселых гуся. Гуси породы 
Линда с голубыми глазами, и они 
действительно веселые, шеи тя-
нут, но не щипают непрошенных 

гостей. Завершает картину дере-
венской жизни высовывающийся в 
полный рост из загородки в стай-
ке лопоухий козел Яша. Плевать 
Нубийскому козлу на холодную 
погоду, хочется гулять. Три часа 
утром и три часа вечером уходит 
у Валяевых на то, чтобы с хозяй-
ством управиться. Накормить, на-
поить, убрать, постелить, подсы-
пать, собрать яйца, поговорить и 
приласкать… В рекламе продукции 
владельцы личного подсобного хо-
зяйства не нуждаются. Куриные, 
перепелиные и индюшечьи яйца до 
качугского потребителя не доходят, 
раскупают жители Бирюльки. 

В день нашего визита Андрей 
ждал машину из города. Сын Илья 
должен был отправить корма, вита-
мины и лекарства для птиц. Поль-
зуясь возможностью, мы спросили 
у птицеводов совета: можно ли ку-
риц кормить вареной картошкой?

– Главное – соблюдать пропор-
цию. Одна треть картошки, осталь-
ное комбикорм. Мы еще мало в чем 
разбираемся, вот Рома… Он бы сей-
час посоветовал, много литературы 
на тему птицеводства читал, – воз-
вращается к наболевшему Наталья. 

Мы не можем предположить, 
как бы ушедший нынешним летом 
хозяин птичьего двора Роман Ва-
ляев отнесся к вышедшему в свет о 
его подворье материале, но он точ-
но был бы счастлив, если бы знал, 
что его птицы не пущены на мясо, 
не распроданы, и, несмотря ни на 
что, любимое дело сына продолжа-
ют родители. 

  Надежда ФЕДОРОВА 
Фото автора

Австралийцы в Сибири
Семья Валяевых организовала в деревне Кукуй 
домашнюю птицеферму, среди обитатели 
подворья – австралийские страусы

СВОЕ ДЕЛ

  ВСЕЙ СЕМЬЕЙ  Полтора 
года назад в родные 
бирюльские места 
на постоянное место 
жительства приехал из 
Зимы Роман Валяев. 
Мужчина купил дом с 
земельным участком в 
деревне Кукуй Качугского 
района, обустроил двор и 
перевез на родину мамы 
домашнюю птицеферму, 
созданную им же в Зиме. 
Роман активно развивал 
хозяйство, увеличивал 
поголовье птицы, 
размещал в качугских 
группах мессенджеров 
объявления о продаже 
молодок необычных 
пород птицы, 
наслаждался охотой 
и рыбалкой. В июле 
прошлого года случилось 
несчастье: сорокалетний 
мужчина неожиданно 
умер. 

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама
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  СОБЫТИЕ  Как дожить до 
преклонного возраста и ни разу 
серьезно не поссориться? Ответ 
на этот вопрос знают супруги 
Бабкины – Тамара Антоновна 
и Вячеслав Павлович. Они 
прожили в мире и согласии 55 
лет! 17 января «изумрудных» 
юбиляров чествовали во Дворце 
бракосочетания Иркутска. 

Тамара Антоновна и Вячеслав Павлович не 
только пример образцовой семьи. Супруги не-
мало сделали для благополучия Иркутской об-
ласти, возглавляя на протяжении многих лет 
городскую общественную организацию «Ве-
тераны Афганистана», Иркутскую областную 
общественную организацию «Солдатские ма-
тери Прибайкалья», они по сей день участвуют 
в проведении мероприятий патриотического 
воспитания молодежи, оказывают помощь во-
еннослужащим и их семьям. Тамара Анто-
новна является членом Общественной палаты 
Иркутской области, общественного совета при 
службе записи актов гражданского состояния 
Иркутской области, удостоена знака отличия 
«За заслуги перед Иркутской областью». 

ДОСРОЧНО ОТКРЫВАЕМ ГОД СЕМЬИ

На торжестве было много почетных гостей. 
Первой к юбилярам обратилась заместитель 
председателя правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова. Сказала, что «изумруд-
ная» свадьба, которую они сегодня отмечают, 
по сути, открывает в регионе Год семьи, объ-
явленный президентом России Владимиром 
Путиным: 

– Официально Год семьи будет открыт на 
выставке «Россия» в Москве, но в нашем ре-
гионе, я считаю, его открываете вы – досрочно. 
И это абсолютно заслуженно. Ваша семья всегда 
была, есть и будет примером для всех нас. 

Спасибо за все, что вы сейчас делаете, рабо-
тая с матерями, вдовами, чьи сыновья и мужья 
погибли на СВО. Вы никогда не отказываете в 
помощи семьям военнослужащих, искренне со-
переживаете, знаете об их проблемах, помогаете 
решать многие вопросы, – сказала Валентина 
Вобликова и передала от имени губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева приветственный 
адрес с наилучшими пожеланиями. 

После слово взяла уполномоченный по пра-
вам человека Иркутской области Светлана Се-
менова: 

– 55 лет – это такой период, когда можно 
оглянуться и посмотреть на счастливые лица 

своих детей, внуков, правнуков. Тамару Ан-
тоновну я знаю уже 30 лет. Она такая же, как 
раньше: теплая, душевная, с огромным сердцем. 
Низкий вам поклон, будьте счастливы! Очень 
надеюсь, что пригласите и на 60-летие, и на 
70-летие супружеской жизни. 

От имени общественного совета при службе 
ЗАГС Иркутской области пару поздравила его 
руководитель Татьяна Грабельных. Душевность, 
теплота и забота – вот что, по ее словам, харак-
теризует союз Бабкиных. Также она отметила 
идейность и инициативность супругов. 

– Ваша семья образец сплоченности, едине-
ния, оптимизма. Вы – наша гордость! – сказала 
Татьяна Грабельных. 

На торжестве супруги расписались в почет-
ной книге юбиляров. В знак взаимной любви и 
верности, проверенных временем, обменялись 
обручальными кольцами – почти как 55 лет на-
зад... 

СТУДЕНТКА И КУРСАНТ

17 января 1969 года Вячеслав и Тамара поже-
нились. А познакомились в пионерском лагере 
«Звездочка», где Тамара, на тот момент сту-
дентка музыкального училища, была пионер-
вожатой. А Вячеслав, курсант Иркутского авиа-
ционного училища, подрабатывал в кинобудке. 

– Отношения сразу заладились, мы поняли, 
что не сможем друг без друга, – вспоминает 
Тамара. 

– Это была судьба, которую не придумаешь, 
не подготовишь, – добавил ее супруг. 

Почти сразу после свадьбы главу семьи от-
правили на военную службу в группу советских 
войск в Германии. Его супруга там работала 
преподавателем по классу фортепиано в гарни-
зонном Доме офицеров. После трудились и жи-
ли в Украине, в Афганистане, а затем вернулись 
в Иркутск, где Вячеслав Павлович преподавал в 
родном ИВВАИУ. Он 30 лет был председателем 
общественной организации ветеранов Афгани-
стана, именно по его инициативе был создан 
«Музей боевой славы воинов Афганистана», 

который до сих пор помнят школьники разных 
поколений нашего города. Вячеслав Павлович по 
праву отмечен званиями и правительственны-
ми наградами.

Тамара Антоновна всю свою жизнь была 
верна музыке, была преподавателем по классу 
фортепиано, руководила хором Дома офицеров. 
Она поистине достойна звания солдатской ма-
тери Прибайкалья, ведь с 1986 года все пробле-
мы солдатских семей становились ее личными 
проблемами. 

– Вячеслав Павлович и Тамара Антоновна 
стали по-настоящему общественным достоя-
нием Иркутской области. Они до сих пор рабо-
тают с семьями военнослужащих, принима-
ют активное участие в военно-патриотическом 
воспитании молодого поколения, в обществен-
ной и политической жизни нашего региона, – 
рассказали про юбиляров в ЗАГСе. 

– Нельзя стоять в стороне, если ты видишь, 
что можешь чем-то помочь, – говорит Вячеслав 
Бабкин. – Когда я был председателем обще-
ственной организации ветеранов Афганистана, 
ко мне приходили и жены, и афганцы с разны-
ми проблемами, даже с семейными, самыми 
бытовыми, например, «с женой разругался». 
Приходилось и это решать. Нельзя быть равно-
душным к происходящему, тогда и будет все 
складываться.  

УВАЖЕНИЕ, ДОВЕРИЕ И ЛЮБОВЬ 

У супругов один ребенок – сын Александр, а 
еще четыре внучки: Алена, Ксения, Полина и 
Александра. В семье Бабкиных всегда мир и по-
кой, говорят, даже поводов для больших ссор не 
было: 

– Мы за 55 лет ни разу не поругались, так, 
чтоб серьезно, даже поводов не было. Хотя я че-
ловек эмоциональный, зато Слава очень спокой-
ный, выслушает всегда. Бывает, я на что-нибудь 
отреагирую, вспылю, но он всегда выдержан, 
подождет и потом говорит: «Ну что, успокои-
лась? А теперь давай о делах!» И так всю жизнь, 
– рассказывает Тамара Бабкина. 

На вопрос, в чем секрет супружеского долго-
летия, Тамара Антоновна ответила, что главное 
в отношениях – уважение, доверие и любовь: 

– Самый главный секрет – быть всегда вме-
сте и уважительно относиться друг к другу, к 
окружающим – у нас отношение к людям, во-
еннослужащим доброе, и в ответ мы получаем 
только добро. Нас сближало с Вячеславом и то, 
что мы оказались в одной стихии, работали в 
одной сфере.  

– Я абсолютно согласен. Не только в семье, но 
и в жизни – всегда нужно доверять человеку, 
с которым ты общаешься, независимо от того, 
какая обстановка вокруг, – добавил супруг. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Никогда не ругались
В Иркутске чествовали «изумрудных» юбиляров 

Г    Д СЕМЬИ
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  МЕРОПРИЯТИЯ  
Губернатор региона Игорь 
Кобзев утвердил план 
основных мероприятий 
по проведению Года 
семьи, объявленный 
президентом России 
Владимиром Путиным. 
Правительством 
РФ сформирован 
оргкомитет и утвержден 
федеральный план 
основных мероприятий. 
Рабочую группу 
Иркутской области 
возглавил губернатор 
Игорь Кобзев.

План состоит из нескольких 
блоков. Первый включает меро-
приятия по укреплению институ-
та семьи. Это и чествование юби-
ляров семейной жизни, торже-
ственные регистрации рождения 
и заключения брака, мероприятия 
ко Дню семьи и т.д. Второй блок 
касается мероприятий по повы-
шению качества жизни детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья, детей-инвалидов. Тре-

тий блок посвящен укреплению 
здоровья, повышению рождаемо-
сти. Значительная часть плана, 
два его раздела, направлены на 
работу с молодыми семьями, мо-
лодежью и подростками.

– Крепкая семья для многих 
россиян – один из главных жиз-
ненных ориентиров. Прианга-
рье славится крепкими семьями, 

многодетными семьями, профес-
сиональными династиями, кото-
рые обеспечивают надлежащий 
уровень заботы о здоровье своих 
детей, их духовном и нравствен-
ном развитии, образовании, ве-
дут здоровый образ жизни. Убеж-
ден, нужно больше рассказывать о 
семь ях, которые внесли и вносят 
сегодня вклад в успех и достиже-

ния всей страны, – отметил Игорь 
Кобзев.

Первым официальным меро-
приятием Года семьи в России стал 
семейный форум «Родные – лю-
бимые» в рамках Международной 
выставки-форума «Россия». 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Дан старт Года семьи

  ЗНАЙ НАШИХ!  Первым 
официальным мероприятием 
Года семьи стал Всероссийский 
семейный форум «Родные – 
любимые», который проходит 
в рамках выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ. Форум 
объединяет семьи и семейные 
династии со всей страны для 
общения, обмена опытом, 
традициями, ценностями, 
совместного творчества детей и 
родителей.

Участниками масштабного события стали 
более 1000 человек со всех уголков страны: 
профессиональные династии, многодетные 
семьи, семьи участников СВО, а также героев 
России. Иркутскую область в конкурсе семей-
ных династий представляет педагогическая 
династия Бичевиных.

Супруги Наталья и Владимир Бичевины 
женаты 26 лет. На форум они приехали вме-
сте со своими девятью детьми. Многодетная 
семья уверена, что это отличная возможность 
не только показать собственные таланты, но и 
научиться чему-то новому у многочисленных 
гостей форума.

– Форум «Родные – любимые» – это дей-
ствительно уникальная площадка, так как 
тут можно увидеть семьи из разных регионов 
России, познакомиться с их культурой, а за-
одно поделиться собственными навыками, 
опытом и профессиональными секретами, – 
рассказала Наталья Бичевина.

Наталья и ее супруг Владимир сознательно 
выбрали преподавательскую стезю. Парал-
лельно с воспитанием детей Наталья не пре-
кращала учиться. Сегодня у нее два высших 
образования. Она овладела специальностями 
«учитель начальных классов» и «психолог». 
Долгое время она проработала в коррекцион-
ной школе. А ее муж Владимир стал учителем 
трудового обучения. Супруги ведут активную 
жизнь: у обоих есть разряд по парашютному 
спорту, а по воскресеньям они вместе с деть-
ми стараются ходить в церковь.

Сестра главы семейства Оксана Бичевина 
тоже педагог. Сейчас она работает в мини-
стерстве образования Иркутской области, но 
карьеру начинала преподавателем в кружке 
по вязанию.

Старшие дочери Бичевиных пошли по ро-
дительским стопам. Анастасия выучилась на 
логопеда. В своей работе она считает важ-
ным не только исправить дефекты речи, но 
и по возможности обучить детей говорить 
грамотно. А дочь Анна, получив образование 
дирижера хора, преподает музыку представи-
телям всех возрастов.

В рамках конкурсной программы в номи-
нации «Знатоки Родины» семья провела для 
гостей выставки экскурсию по выставочному 
стенду Иркутской области, рассказала о тра-
дициях и культуре нашего региона. В рамках 
номинации «На все руки мастер» глава се-
мейства Владимир провел мастер-класс по 
изготовлению скворечников. Мастер-класс 

посетил и первый заместитель руководителя 
администрации президента России Сергей 
Кириенко.

Одновременно с форумом «Родные – лю-
бимые» на экспозиционном стенде Иркутской 
области ежедневно проходят мероприятия, 
подготовленные муниципалитетами Иркут-
ска и Усолья-Сибирского, Братска и Ангарска, 
знакомящие гостей выставки с Иркутской 
областью, рассказывающие о достижениях 
региона, о семьях, проживающих в области. 
Так, состоялись семейные чтения произведе-
ний Валентина Распутина, мастер-классы по 
изготовлению книг, «Счастливые семейные 
часы», командный квиз «СемьЯ», вирту-
ально-активная экскурсия «Музей часов», 
интерактивная лекция «Семейные ценности. 
Время. Поколения», выступил творческий 
вокальный коллектив «Тэрэнги».

 Интенсивная работа на стенде и актив-
ность посетителей позволили экспозици-
онному стенду Иркутской области войти в 
тройку лидеров по всем 11 номинациям. 

  Василий ПЕТРОВ

РОДНЫЕ – ЛЮБИМЫЕ
ПРИАНГАРЬЕ В СЕМЕЙНОМ ФОРУМЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ДИНАСТИЯ БИЧЕВИНЫХ

ПРОГОЛОСОВАТЬ ЗА СТЕНД РЕГИОНА 
МОЖНО ПО ССЫЛКЕ: 

HTTPS://RUSSIA.RU/VOTING/REGION.
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 ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
МАРШРУТ  Занятия 
для детей, подростков 
и взрослых начнутся 
в ближайшее время. 
Об этом сообщила 
заведующая школой 
Яна Варшавская во 
время экскурсии 
для воспитанников 
детского технопарка 
«Кванториум Байкал», 
которая прошла в рамках 
проекта «Президентский 
маршрут» 19 января. 
Школа креативных 
индустрий создана на 
базе государственной 
универсальной научной 
библиотеки им. И.И. 
Молчанова-Сибирского 
в Иркутске.

– Много запросов от детей и 
взрослых, тех, кто по разным 
причинам не может стать уча-
щимся нашей школы. Поэтому мы 
приняли решение открыть еще 
одно постоянное направление – 
мастер-классы для всех желаю-
щих. Занятия на самые разные 
темы будут проходить по мере 
формирования групп. Ближай-
ший мастер-класс пройдет по те-
ме «Искусство мобильной съем-
ки». В дальнейшем мы будем 
выбирать самые востребованные 
прикладные направления и темы. 
Получившие наибольший отклик 
повторим, – рассказала Яна Вар-
шавская.

Она уточнила, что каждый 
мастер-класс даст слушателю 
определенный начальный навык, 
который можно применять в по-
вседневной жизни или работе, 
используя обычные телефон или 
компьютер.

Министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина, которая 

также прово-
дила экскурсии, 
добавила, что 
увидела в глазах 
ребят неподдель-
ный интерес, и при-
зналась, что и сама восхищена 
возможностями Школы креатив-
ных индустрий.

– Сегодня мы находимся в дей-
ствительно уникальном месте – 
Школе креативных индустрий. 
У нас в Иркутске она появилась 
благодаря Федеральному проекту 
«Придумано в России», который 
был поддержан президентом Вла-
димиром Владимировичем Пути-
ным. Здесь стираются все гра-
ницы и рамки и появляется не-
ограниченный простор для твор-
чества. Каждый учащийся может 
примерить на себя профессии по 
любому из направлений, которые 
преподают в школе, и уже в юном 
возрасте выбрать профессию по 
душе, работать над своим твор-
ческим проектом и расти про-
фессионально, – рассказала Олеся 
Николаевна.

Во время экскурсии ребята по-
знакомились с самыми современ-
ными оборудованиями и техно-
логиями по созданию виртуаль-
ной реальности, мультипликаци-

онных фильмов, 
а также побы-
вали в студии 
звукозаписи, где 

можно воплотить в 
жизнь самые разноо-

бразные музыкальные фантазии 
и почувствовать себя настоящим 
композитором.

Гости школы побывали в сту-
дии анимации и 3D-графики, 
аудитории виртуальной допол-
ненной реальности, студии зву-
козаписи и электронной музыки 
и «Модуле цифрового производ-
ства».

Ребятам продемонстрировали 
возможности современной ком-
пьютерной техники и графиче-
ских планшетов, а также светово-
го планшета, с помощью которого 
можно просвечивать несколько 
слоев бумаги или ткани и перено-
сить изображение с нижнего слоя 
на верхний. Показали, как рабо-
тает мультстанок – современный 
мультипликационный комплекс, 
предназначенный для создания 
мультфильмов методом бумаж-
ной перекладки. Особый восторг 
у ребят вызвал костюм захвата 
движения – специальное устрой-
ство, которое записывает движе-
ния тела владельца.

Школа креативных индустрий 
впервые открыла свои двери для 
учеников в октябре 2023 года. 
Очень важно, что ребята получают 
дополнительное образование здесь 
бесплатно.

Площадка, где ученики 5–11 
классов смогут получить востре-
бованные в современном мире 
знания и навыки в области дид-
житал, анимации, фото- и видео-
съемки, виртуальной и допол-
ненной реальности, электронной 
музыки, открылась в октябре 2023 
года, на ее создание из областного 
и федерального бюджетов было 
направлено более 117 млн рублей. 
Сегодня в школе, где собраны са-
мые новейшие технологии миро-
вого уровня, бесплатно обучаются 
210 мальчишек и девчонок. Набор 
учащихся проводился летом и в 
начале осени прошлого года. 

Важно отметить, что на се-
годняшний день иркутская Шко-
ла креативных индустрий един-
ственная в России, где воспитан-
ники обучаются по этому направ-
лению.

В 2024 году в Приангарье от-
кроется вторая Школа креативных 
индустрий, она будет работать в 
городе Саянске.

 Василий ПЕТРОВ

Занятия на любой вкус
В Школе креативных индустрий откроют 
мастер-классы для всех желающих

- м
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Усть-Илимская ГЭС является третьей ступе-
нью Ангарского каскада ГЭС, после Иркутской 
и Братской ГЭС. Ее начали строить в 1963 году, 
а в постоянную эксплуатацию ввели в декабре 
1980 года. В машинном зале станции работают 
16 гидроагрегатов по 240 МВт. По установлен-
ной мощности Усть-Илимская ГЭС занимает 
четвертое место по России среди других гидро-
электростанций.

ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РОСТА

В мае 2023 года на станции стартовал мас-
штабный проект по расширению открытого 
распределительного устройства (ОРУ) 500 кВ. 
Его цель – обеспечить задел для устойчивого 
экономического роста территорий, стабильно-
го энергоснабжения крупных потребителей, в 
числе которых трубопроводная система Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан, Байкало-Амурская 
магистраль и Восточный полигон РЖД, пред-
приятия по добыче нефти, газа, золота и другие 
промышленные объекты.

Стоит отметить, что инициатором активного 
технического перевооружения на предприятиях 
энерго-металлургического холдинга является 
его основатель Олег Дерипаска. Он выступа-
ет за динамичное развитие промышленного 

потенциала Сибири. Энергохолдинг постоянно 
работает над улучшением как энергосистемы 
сибирских регионов, так и социальных и ин-
фраструктурных проектов.

В ходе первого этапа проекта по расшире-
нию ОРУ энергетики смонтировали две до-
полнительные линейные ячейки для подклю-
чения воздушных линий электропередачи 500 
кВ. Второй этап предусматривал установку на 
ОРУ шунтирующего реактора и другое вспомо-
гательное оборудование. В результате распре-
делительное устройство и действующая линия 
электропередачи Усть-Илимская ГЭС – Усть-Кут 
2 были переведены с 220 кВ на напряжение 500 
кВ. Совокупные инвестиции составили около 1,4 
млрд рублей.

– Фактически закончился второй и послед-
ний этап строительства системы выдачи мощ-
ности от Усть-Илимской ГЭС до подстанции 
Усть-Кут, основная задача которой – надежное 
обеспечение электроснабжения потребителей 
Пеледуйского энергокольца, – отметил Андрей 
Карпачев, директор Усть-Илимской ГЭС.

ТЕХНИЧЕСКОЕ ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ

В рамках проекта были установлены транс-
форматоры тока и напряжения, ошиновано 
основное силовое оборудование. Также на стан-
ции появились новые терминалы защиты рос-
сийского производства. Данное оборудование 
рассчитано на все виды короткого замыкания. 
В случае необходимости в автоматическом ре-
жиме произойдет оперативное отключение не-
которых объектов станции, что позволит ми-
нимизировать объемы повреждений.

Одной из технически сложных работ второго 
этапа стала установка шунтирующего реактора 
500 кВ на площадке автотрансформаторов и 
реакторов. Как объяснили в Эн+, шунтирующий 
реактор необходим для компенсации реактив-
ной мощности, генерируемую воздушными ли-
ниями электропередач высокого напряжения, 
избыток которой может повлиять на стабиль-
ную работу всего электрооборудования. Часть 

работ потребовалось проводить в теплой мон-
тажной площадке, окончательная сборка осу-
ществлялась на улице при низких температурах 
окружающего воздуха, которая доходила до -35 
градусов. Причем как сам шунтирующий реак-
тор, так и сопутствующее оборудование имеют 
внушительные габариты. Несмотря на суровые 
реалии сибирской зимы, энергетики успешно 
справились с непростой задачей.

Монтажом оборудования занимался гене-
ральный подрядчик «ЕвроСибЭнерго-инжини-
ринг». Также привлекались сотрудники стан-
ции, так как сроки реализации были очень 
сжатые, кроме того, это целесообразно с точки 
зрения дальнейшего обслуживания оборудова-
ния. В монтаже и наладке оборудования при-
нимали участие сотрудники цеха технического 
обслуживания и цеха релейной защиты и авто-
матики, службы связи Усть-Илимской ГЭС.

ВСЕ РАБОТАЛИ С ВЫСОКОЙ САМООТДАЧЕЙ

– До реализации данного проекта в схеме вы-
дачи мощности Усть-Илимской ГЭС основным 
направлением был запад – в сторону Братского 
переключательного пункта. С расширением ОРУ 
и вводом линий 500 кВ до подстанции Усть-Кут 
мы разворачиваем выдачу мощности на восток, 
– пояснил Сергей Кузнецов, директор ООО «Ев-
роСибЭнергоГидрогенерация». – Усть-Илимская 
ГЭС становится центром генерации для Пеле-
дуйского энергокольца, который в свою очередь 
является стратегическим энергоисточником  по 
развитию северных территорий Иркутской об-
ласти, Республики Бурятия и Забайкалья, обе-
спечивает энергоснабжение и связь Якутии с 
Единой национальной энергосистемой.

Вместо расчетных 15 месяцев, которые были 
определены проектной документацией, все ра-
боты по проекту были выполнены в рекордно 
короткие сроки – за девять месяцев. Помимо 
собственного персонала Усть-Илимской ГЭС бы-
ли привлечены подрядные организации из дру-
гих субъектов страны, которые специализиру-
ются на выполнении комплекса строительных 
и пусконаладочных работ.

– Люди выполняли поставленные задачи не 
покладая рук. Работать приходилось в две-три 
смены. Инженерный состав был занят и в вы-
ходные, и в праздники. Огромное спасибо кол-
лективу станции за высокий профессионализм 
и мастерство, за энтузиазм и максимальную 
самоотдачу. Видно, что каждый душой болел за 
наше общее дело, – подчеркнул Сергей Кузнецов.

Напомним, что Эн+ реализует на своих си-
бирских ГЭС крупную программу модернизации 
«Новая энергия», предусматривающую замену 
рабочих колес и другого оборудования стан-
ций. Модернизация направлена на увеличение 
выработки энергии при сопоставимом объеме 
используемой воды. Это позволяет снижать на-
грузку на ТЭЦ и сокращать выбросы парнико-
вых газов. Кроме того, на Усть-Илимской ГЭС 
активно развивают систему противоаварийной 
автоматики.

– Энергетика Сибири в сегодняшних усло-
виях должна развиваться опережающими тем-
пами, так как энергопотребление в регионе 
опережает средние показатели по стране, – под-
черкнул операционный директор Эн+ Владимир 
Колмогоров. – Эн+ продолжит модернизацию 
своих генерирующих мощностей для обеспече-
ния опережающего промышленного развития 
Сибири надежным и качественным энергоснаб-
жением.

  Наталья МУСТАФИНА

Усть-Илимская ГЭС: 
развитие на восток
Эн+ завершил проект по энергоснабжению 
новых потребителей в рекордные сроки

  ТЕРРИТОРИИ  Усть-Илимская ГЭС будет давать еще больше чистой 
энергии. Российский энерго-металлургический холдинг Эн+ в 
рекордно короткие сроки выполнил на станции масштабный проект, 
который позволит обеспечить устойчивым энергоснабжением новых 
потребителей. Это своевременное решение станет дополнительным 
импульсом к развитию северных территорий Приангарья, где 
строят железные дороги и добывают полезные ископаемые. Также 
будет повышена надежность работы Пеледуйского энергокольца, 
связывающего энергосистемы четырех субъектов страны.

Директор ООО Директор ООО 
«ЕвроСибЭнергоГидрогенерация» «ЕвроСибЭнергоГидрогенерация» 
Сергей Кузнецов и директор Усть-Сергей Кузнецов и директор Усть-
Илимской ГЭС Андрей КарпачевИлимской ГЭС Андрей Карпачев
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При реализации При реализации 
масштабного проекта по масштабного проекта по 
расширению открытого расширению открытого 
распределительного распределительного 
устройства (ОРУ) 500 кВ устройства (ОРУ) 500 кВ 
использовано российское использовано российское 
оборудованиеоборудование

Усть-Илимская 
ГЭС становится 
центром генерации
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Церемония награждения побе-
дителей Рейтинга хозяйствующих 
субъектов состоялась в конце дека-
бря прошлого года. В торжествен-
ной обстановке награды вручал гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев. Глава региона отметил, что 
деятельность каждого участника 
рейтинга направлена на развитие 
территорий и рост благосостояния 
населения.

– Рад поздравить и поблагода-
рить за работу компании, которые 
стали лидерами в различных отрас-
лях экономики по итогам 2022 года. 
Очень важно, что наши предпри-
ятия умеют достигать успехов даже 
в таких непростых условиях, как 
сейчас, – подчеркнул Игорь Кобзев.

– От лица нашего кол-
лектива выражаю слова 
благодарности за столь вы-
сокую оценку нашего труда. Мы 
совместно работаем и достига-
ем поставленных целей. Благо-
даря эффективному взаимодей-
ствию с правительством региона 
уже в ближайшие годы мы смо-
жем показать первые результаты 
с месторождения Сухой Лог, – от-
метил Игорь Цукуров, управляю-
щий директор компании «Полюс 
Вернинское», с июля 2023 года 
он также возглавляет компанию 
«Полюс Сухой Лог».

При разработке месторождения 
Сухой Лог, которое является круп-
нейшим в России, будет приме-

няться опыт «Полюс Вер-
нинского». Компании на протяже-
нии многих лет удается сохранять 
позиции лидера по золотодобы-
че в Бодайбинском районе. Так, 
в 2023 году был поставлен новый 
рекорд: на фабрике переработали 
более 3,9 млн тонн руды. Причем 
мощность перерабатываемой руды 
в час достигла максимального за 
всю историю показателя – около 
480 тонн. Было произведено свыше 
8 тонн драгоценного металла. 

– Каждая произведенная на-
ми тонна золота доказывает, что 
компания движется в правильном 
направлении. Мы внедряем про-

екты по автоматизации и модер-
низации, обновляем оборудование 
и парк техники, активно разви-
ваем культуру безопасности. Это 
обеспечивает стабильное и уве-
ренное развитие. Выражаю слова 
признательности и благодарности 
всей нашей команде, ценю вклад 
каждого сотрудника. Спасибо за 
терпение, стойкость, высокий про-
фессионализм и желание делать 
свою работу не просто лучше, а с 
максимальным результатом, – по-
благодарил коллектив Игорь Цу-
куров.

Справляться с поставленными 
задачами компании помогает ав-
томатизация. С одной кнопки за-
пускают не только фабрику, но и 
дробильно-сортировочный ком-

плекс. Это позволяет эко-
номить время и создавать 
безопасные условия тру-
да на производстве. Кроме 
того, «Полюс Вернинское» 
все чаще использует луч-
шие образцы отечествен-
ного оборудования. Таким 
образом, компания сокра-
щает сроки поставок как 
самой техники, так и ком-
плектующих, а также зна-
чительно снижает затраты 

на эксплуатацию. Добыча 
золота ведется в круглосуточном 
режиме, без выходных и празд-
ников.

В число лидеров рейтинга хо-
зяйствующих субъектов «Полюс 
Вернинское» входит семь лет под-
ряд. Компания является крупным 
работодателем и налогоплатель-
щиком, а также ответственным 
социально-экономическим пар-
тнером для Бодайбинского района. 
Ежегодно на развитие территории 
и поддержку жителей направляет-
ся не менее 20 млн рублей.

 � Наталья МУСТАФИНА

«Полюс Вернинское» 
сохраняет позиции лидера

На возведение амбулатории 
было выделено 33,1 млн рублей, 
еще 2,8 млн выделили на благо-
устройство территории и 4,3 – 
на приобретение оборудования 
и медицинской мебели. Работы 
велись по регпроекту «Модерни-
зация первичного звена здраво-
охранения» нацпроекта «Здра-
воохранение».

В структуре амбулатории Тель-
мы работает три терапевтиче-
ских участка, прием в которых 
ведут врачи-терапевты Ульяна 
Лобанова и Алена Ситникова, 
опытные фельдшеры Елена 

Солдатова и Вера Дубровская 
ведут смешанный прием. Ме-
дицинскую помощь детскому 
населению оказывает врач-
педиатр Людмила Пятых. Так-
же в структуре амбулатории 
находится стоматологический 
кабинет, лечебный прием де-
тей и взрослых в котором ведет 
врач-стоматолог Светлана Осад-
чая. Женскую часть населения 
в количестве 3122 человек при-
нимает акушерка Татьяна По-
роева.

Кроме того, по многочисленным 
просьбам населения в новой 

врачебной амбулатории органи-
зован дневной стационар на 10 
коек. Также для удобства паци-
ентов начнет работать отдель-
ный кабинет функциональной 
диагностики.

Ранее медпомощь населению 
оказывали в неблагоустроенном 
здании 1928 года постройки.

Медучреждение посетила замми-
нистра здравоохранения Иркут-
ской области Галина Синькова.

– Уровень оказания медицин-
ской помощи в Усольском рай-
оне стабильно растет. За по-
следние три года в населенных 

пунктах открыли четыре фель-
дшерско-акушерских пункта и 
три врачебные амбулатории, 
выполнили капремонт Белоре-
ченской участковой больницы, 
продолжается ремонт детского 
отделения Усольской город-
ской больницы, – подчеркнула 
главный врач Усольской город-
ской больницы Наталья Мель-
никова.

Всего в Приангарье за годы ре-
ализации программы «Модерни-

зация первичного звена здра-
воохранения» удалось возвести 
порядка 80 новых сельских ме-
дучреждений.

Напомним, президент России 
Владимир Путин в ходе пря-
мой линии 14 декабря заявил, 
что программу модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения необходимо продол-
жить.

 � Василий ПЕТРОВ

На правах рекламы 

МЕДПОМОЩЬ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ
НОВОЕ ЗДАНИЕ ВРАЧЕБНОЙ АМБУЛАТОРИИ ОТКРЫЛИ  
В ПОСЕЛКЕ ТЕЛЬМА УСОЛЬСКОГО РАЙОНА

 � ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Более семи тысяч жителей смогут получать 
специализированную помощь. К медучреждению, кроме поселка Тельма, 
прикреплены жители Железнодорожного, Набережного, Озерного, Тюменска, 
Биликтуя, деревень Старая Ясачная, Китой, Сапиновка, станции Тельма и т.д. 

 � РЕЙТИНГ  Ежегодно в Иркутской области объявляют 
лучшие предприятия, которые вносят существенный 
вклад в социально-экономическое развитие региона. 
Достижения компании «Полюс Вернинское» получают 
высокую оценку по итогам Рейтинга хозяйствующих 
субъектов. Среди предприятий металлургического 
комплекса золотодобывающая компания стала 
победителем по показателям за 2022 год.
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  Илона Сергеевна, в декабре в ми-
нистерстве науки и высшего об-
разования Российской Федерации 
состоялась торжественная це-
ремония подведения итогов фе-
дерального проекта «Женщины: 
школа наставничества», какой 
проект вы представили? 

– Очень нужный и своевре-
менный проект школы объединил 
на своей площадке ведущих пред-
ставительниц государственных 
органов власти, ректорского кор-
пуса вузов, бизнеса и учреждений 
культуры, для которых наставни-
чество – дело жизни. Ведь сегодня 
для образовательного и кадрового 
суверенитета страны наставники 
нужны во всех сферах. В треках 
«Наука и технологии», «Креатив-
ные индустрии», «Бизнес-трек», 
«Образование и инновации» при-
няли участие 140 наставниц из 19 
российских регионов и 155 студен-
ток представили 55 регионов. 

Вместе с Верой Галиевой, сту-
денткой ИГУ, в рамках трека «Кре-
ативные индустрии» совместно с 
наставниками Иркутской области 
мы разработали проект «Строим 
вместе города». В фокус внима-
ния мы поставили школьников 
8–11 классов, которые находятся на 
этапе выбора будущей профессии. 
В команду наставников вошли 
Ольга Часовитина (министерство 
строительства Иркутской области), 
Денис Воронов (общественный со-
вет при министерстве строитель-
ства Иркутской области), Юлия 
Андреева (заместитель руково-
дителя технопарка Физтех-лицея 
им. П.Л. Капицы), Сергей Астафьев 
(Байкальский государственный 
университет). 

Подводя итоги, Вера Галиева 
сказала: «В нашем проекте мы 
уделяем особое внимание важной 
для Иркутской области задаче – 
решению вопроса дефицита ква-
лифицированных специалистов и 

повышения престижа профессий 
в строительной сфере, ведь имен-
но молодому поколению предстоит 
строить современные города и бу-
дущее России». Эти слова лучше 
всего отражают суть нашей ини-
циативы. 

  Илона Сергеевна, почему вы ре-
шили принять участие в про-
ектах, связанных с наставниче-
ством? 

– Мне кажется, что в этой си-
стеме мы живем всю свою жизнь, 
и в какой-то момент переходим 
из роли наставляемого в роль на-
ставника. Если у человека есть 
внутренняя потребность и пони-
мание, что можешь чем-то поде-
литься, то это необходимо сделать. 

Если рассматривать этот про-
цесс глобально, то с самого начала 
человеческой цивилизации люди 
делились опытом, который помо-
гал создавать крепкие поселения, 
двигать научно-технический про-

гресс и улучшать жизнь. На мой 
субъективный взгляд, эволюция 
человеческой цивилизации стала 
возможна благодаря наставниче-
ству, и этот уникальный процесс 
по праву можно назвать главным 
инструментом развития. 

В 2017 году я пришла в интел-
лектуальный деловой клуб «Бай-
кальские стратегии», который 
объединил лучших представите-
лей регионального бизнеса и на-
уки, работающих на благо своего 
региона и страны, и с уверенно-
стью могу сказать, что благодаря 
примеру этих людей наставниче-
ство – это правильная человече-
ская норма.  

  Кого вы можете назвать своим 
наставником? 

– В жизни каждого из нас есть 
люди и территории, которые дают 
возможность увидеть лучшее ре-
шение и перенять опыт для дви-
жения вперед. И мне очень по-
везло, так как с самого детства 
у меня был в жизни наставник. 
Первым моим наставником был 
мой дедушка Яков Петрович Де-
мидов, с большой буквы человек, 
как говорили про него друзья, кол-
леги и все, кто его знал. Для меня 
он был примером основы тради-
ционных ценностей и служения 
своему Оте честву. С детства мне 
он рассказывал и показывал свои 
рацпредложения (аспиранты мо-
ей тети защищали свои канди-
датские на его рацразработках), и 
мне тогда казалось, что всесоюзное 
общество изобретателей и рацио-
нализаторов двигает весь научно-
технический прогресс планеты. И 
я, глядя на этих увлеченных лю-
дей, мечтала стать рационализа-
тором и новатором. 

Страну меняют люди
Подводим итоги Года педагога и наставника

БЩЕСТВО

  ПРОФЕССИОНАЛЫ  Указом президента России 
Владимира Путина 2023 год был определен 
как Год педагога и наставника. Масштабные 
инициативы по поддержке особого статуса 
педагогических работников и профессионалов, 
ведущих наставническую деятельность, были 
организованы по всей стране. Одной их таких 
инициатив министерства науки и высшего 
образования РФ стала программа «Женщины: 
школа наставничества», наставником в которой 
стала наша сибирячка Илона Толстоухова, 
предприниматель-новатор и активный 
общественный деятель Байкальского региона и 
России. 
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  АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  
В качестве меры поддержки 
участников долевого 
строительства российское 
законодательство 
предусматривает, что заявление 
о регистрации права на 
квартиру может подать сам 
застройщик, без участия 
дольщика. 
Это очень удобно для человека, который 
вложил свои накопления в долевое стро-

ительство, ведь оформление права про-
изойдет сразу, и он получит уже готовый 
результат – документы о регистрации 
права собственности. При этом участ-
нику долевого строительства не нужно 
самому собирать документы и куда-то 
обращаться, все сделает застройщик. 
Подача такого заявления – это право, а 
не обязанность застройщика, и до не-
давнего времени застройщики Иркут-
ской области практически не пользова-
лись таким правом. 
Однако с июня 2023 года заявления о 
регистрации прав граждан по заявле-
ниям застройщиков стали активно по-

ступать в Управление Росреестра по Ир-
кутской области. К такой форме работы 
присоединились уже 14 застройщиков 
Иркутской области.
Очевидно, что именно так должен вы-
глядеть полный пакет услуг «под ключ» 
от современного застройщика – не толь-
ко строительство и передача готовой 
квартиры или нежилого помещения, но 
и оформление права собственности. 
При этом работа по подаче документов 
на регистрацию прав участников доле-
вого строительства ориентирована на 
потребителя, на предоставление полно-
го цикла услуг для гражданина, а значит, 

является более конкурентно привлека-
тельной.  
При этом напомним, что Управление Рос-
реестра по Иркутской области для заяв-
лений застройщиков о регистрации прав 
участников долевого строительства, как 
и для других электронных заявлений, 
установило короткий срок регистрации 
прав – всего 1 день.

  Василий ПЕТРОВ

БЩЕСТВО

Не могу не сказать слова благо-
дарности о втором в моей жизни 
наставнике – Ольге Леонидовне 
Скороходовой. Она стала для ме-
ня наставником-проводником в 
сложные девяностые, когда ру-
шились все идеалы, и осталась 
моим наставником до конца своих 
дней. Профессионал, талантливый 
руководитель, настоящий друг и 
человек. Она была примером не 
только для меня, но и для многих 
учителей и детей, руководителей 
и политиков, воспитав не одно по-
коление людей, служащих своим 
делом России. 

  Почему, на ваш взгляд, в нынеш-
нее время наставничество осо-
бенно важно? 

– Я много лет занимаюсь про-
ектами, направленными на раз-
витие территорий, которые не 
раз становились призерами фе-
деральных конкурсов и программ, 
и на практике сталкиваюсь с не-
хваткой квалифицированных ка-
дров в административном управ-
лении в территориях. Это касается 
практически всех отраслей, в том 
числе и образовательной, и тури-
стической, и строительной, и так 
далее. В качестве варианта реше-
ния проблемы я всегда привожу 
в пример опыт советской систе-
мы работы по профориентации и 
наставничеству. Система работала 
с момента, когда ребенок шел в 
детский сад, – это формирова-
ние образа будущей профессии. 
Очень благодарна тем процессам, 
которые у нас сейчас идут, – воз-
вращение России себя, своих цен-
ностей и традиций, а самое, по-
жалуй, важное – нашей системы 
образования и наставничества. И 
прошедший 2023-й – Год педагога 
и наставника – тому подтверж-
дение.

  Как построена работа у вас, какие 
направления в наставничестве 
были определены в прошлом году? 

– В 2023 году в рамках раз-
работки проектов, направленных 
на развитие территорий, мы про-
должили наставническую дея-
тельность по трем направлениям: 
для детей 6–10 лет, когда фор-
мируются позиция гражданина и 
чувство гордости за свою страну, 
малую родину; проекты, связан-
ные с профориентацией учащихся 
8–10 классов, и третье – получение 
профессиональных знаний, уме-
ний и навыков у студентов вузов 
и ссузов. Да, было много сделано. 
Несмотря на четкие границы Года 
наставника, работа продолжается.   

Пример первого направления – 
работа «Байкальского центра раз-
вития креативных проектов» – 
«Дневник путешественника для 
детей 6–10 лет «Приключения Но-
вика на Великом чайном пути», 
нацеленный на укрепление тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей, форми-
рование мировоззрения будущего 
гражданина России и чувства гор-
дости за свою родину через моти-
вацию познавательного интереса к 
истории своей малой родины и ее 
роли в развитии Великого чайного 
пути. 

В 2023 году его поддержали в Ир-
кутской области, Республике Буря-
тия, Нижнем Новгороде. Первыми 
в Иркутской области его реализо-
вали педагоги и наставники Шеле-
ховского района. Мне хотелось бы 
отметить талантливых педагогов 
Шелеховской школы № 2 Татьяну 
Черкашину и Екатерину Сарапу-
лову, которые стали наставниками 
для детей – участников проекта, 
организовав для них познаватель-
ные экскурсии и работу детских 
редакций. Благодаря педагогам-

наставникам, сотрудникам музея 
Г.И. Шелехова юные исследовате-
ли узнали об истории и значении 
территории Шелеховского района 
в развитии Великого чайного пути 
и о вкладе выдающихся ученых и 
купцов в развитие и укрепление 
Российского государства. 

Честно говоря, мы не ожидали, 
что будет столько заинтересован-
ных родителей, и это круто, ведь 
одна из задач – дать родителю 
возможность в роли наставника 
вместе с ребенком собрать инте-
ресный маршрут и отправиться 
в познавательное путешествие по 
родному городу или району, в ре-
зультате чего сформируется днев-
ник, который будет бесплатно рас-
пространен в библиотеках школ 
Шелеховского района.

В рамках направления профо-
риентации учащихся 8–10 классов 
разработан проект первой город-
ской канатной дороги «Великий 
чайный путь». Его идеологами 
стали Алевтина и Мария, ученицы 
8 класса МАОУ ЦО № 47 Иркутска. 
Я всегда говорю ребятам: «Если 
хотите получить лучшее решение 
и крутой проект, берите в команду 
профессионалов в своем деле». И 
девочки ответственно подошли к 
выполнению этого этапа. В числе 
их наставников – эксперт по стро-
ительству канатных дорог Влади-
мир Иванович Богданов, доктор 
экономических наук, профессор, 
заведующий кафедрой экономики 
строительства и управления не-
движимостью БГУ Сергей Астафьев, 
к.э.н., доцент Байкальского госу-
дарственного университета эконо-
мики и права Людмила Троицкая 
и другие. В процесс наставниче-
ства были включены студенты и 
магистранты БГУ, а также пред-
ставители компании «Новация», 
Российской гильдии управляющих 

и девелоперов, министерства стро-
ительства Иркутской области, ро-
дители учащихся.  

  В проекте «Женщины: школа на-
ставничества» наставницами 
выступали женщины – лидеры 
России, участницами – студент-
ки российских вузов, и у каждой 
были свои задачи и девиз года. С 
каким девизом вы шли в Год на-
ставника? 

– Нам предложили сформули-
ровать для себя некий посыл 2023 
года, и я написала на стене сай-
та: «Наставничество есть возмож-
ность вместе найти правильный 
путь. Люди вдохновляют людей. 
Делитесь друг с другом и вдох-
новляйте на развитие». Хочу по-
благодарить всех организаторов, 
партнеров и участников  проекта за 
очень важный и ценный процесс 
возрождения и развития инсти-
тута наставничества в России. В 
конце года на торжественной це-
ремонии в министерстве науки и 
высшего образования РФ был отме-
чен труд наставников, было очень 
волнительно и приятно получить 
благодарность за вклад в развитие 
наставничества в России. В настав-
ничестве важны труд и вклад каж-
дого, считаю это заслугой всей на-
шей команды и результатом труда 
каждого. Горжусь школьниками и 
студентами, с которыми работаем. 
Они не только говорят, а что важно 
– делают дело. Это большая цен-
ность в наше время. Они стремятся 
стать лучше, узнать что-то новое, 
изменить среду вокруг себя: город-
скую, учебную, социальную. Это 
дорогого стоит, ведь страну меняют 
вот такие увлеченные учебой и де-
лом люди, и наставничество – это 
возможность поддержать их.   

  Елена ДАВЫДОВА
Фото из архива Илоны Толстоуховой

ПАКЕТ УСЛУГ «ПОД КЛЮЧ»
ОТ ЗАСТРОЙЩИКА МОЖНО ПОЛУЧИТЬ НЕ ТОЛЬКО КЛЮЧ 
ОТ КВАРТИРЫ, НО И ДОКУМЕНТЫ О СОБСТВЕННОСТИ
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 ЮБИЛЕЙ  Многие 
ударные комсомольские 
стройки нашего региона, 
будь то ГЭС или БАМ, 
проверены временем. 
Каждый из этих 
проектов был реализован 
при непосредственном 
участии метрологов 
и испытателей, 
специалистов в 
области качества 
Государственного 
регионального центра 
стандартизации, 
метрологии и испытаний 
в Иркутской области. 
На днях учреждение 
отметило юбилей – 100 
лет со дня основания. 

ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ УВЕРЕННОГО 
РОСТА

Коллектив со значимым со-
бытием поздравили руководитель 
Росстандарта Антон Шалаев и гу-
бернатор Игорь Кобзев. До торже-
ственной церемонии им удалось 
обсудить дальнейшие перспективы 
сотрудничества. В частности, на 
встрече речь шла об экспертизе 
качества электроэнергии и про-
дуктов топливно-энергетического 
комплекса. Еще одной темой раз-
говора стало участие региональ-
ных промышленных предприятий 
в разработке стандартов на вы-
сокотехнологичное импортозаме-
щающее оборудование. Во встрече 
также приняли участие первый 
заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Руслан 
Ситников, министр экономическо-
го развития и промышленности 
Наталья Гершун.

– В будущем рассматриваем 
возможность подписать соглаше-
ние между правительством Ир-
кутской области и Росстандартом. 
Совместная работа направлена на 
достижение главных целей – это 
стабильность и социально-эконо-
мическое развитие региона, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

В ходе рабочего визита в Ир-
кутск Антон Шалаев посетил АО 
«Иркутский релейный завод», вы-
пускаемая предприятием продук-
ция более полувека является одним 
из компонентов при производстве 

аппаратуры связи и управления 
– в навигации, разведке, управле-
нии сложными объектами. Также 
глава Росстандарта познакомился с 
работой Восточно-Сибирского фи-
лиала ФГУП Всероссийского науч-
но-исследовательского института. 
В Иркутском ЦСМ Антон Шалаев 
увидел возможности современной 
испытательной базы. Ежегодно в 
центре проводят поверку более 220 
тыс. средств измерений.

– У нас большие планы, которые 
позволят вывести взаимодействие 
Иркутской области и Росстандар-
та на качественно новый уровень. 
Есть достаточно много интерес-
ных новых направлений. В первую 
очередь это поддержка экспортного 
потенциала предприятий региона, 
повышение качества продукции, 
привлечение предприятий к но-
вым конкурсам в области качества, 
премии правительства РФ в об-
ласти качества. Мы видим инте-
ресный потенциал для развития 
экспертной деятельности, – про-
комментировал Антон Шалаев.

РАБОТАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Кроме того, руководитель Рос-
стандарта встретился с ведущими 
региональными СМИ и ответил на 
вопросы журналистов. Так, Антон 
Шалаев объяснил, зачем с января 
2024 года введен расчет нацио-
нальных проектов. 

– Национальные проекты – важ-
нейший инструмент достижения 
государственных целей развития, 
поставленных президентом РФ. С 
января этого года вступил в силу 
ГОСТ по методикам расчета пока-
зателей. Это своевременное реше-
ние, поскольку в ближайшее время 
нацпроекты будут актуализирова-
ны в связи с их продлением до 
2030 года, – отметил руководитель 
Росстандарта. 

В течение последних трех лет 
ведомство утверждает более 1600 
ГОСТов. Это почти на треть больше, 
чем было до 2021 года. Основная 
задача – обеспечить условия, чтобы 
разрабатываемые и утверждаемые 
ГОСТы были востребованы и удов-
летворяли требования не только 
государства, а также бизнеса и об-
щества. 

– Как вы знаете, 2024 год объ-
явлен президентом России Вла-
димиром Путиным Годом семьи. 
Мы много разрабатываем стандар-
тов для индустрии детства. Это 
касается, например, низколак-
тозного детского питания, есть 
линейка ГОСТов на молочные кок-
тейли школьников. Такого опыта 
в нашей стране раньше не было, 
– сказал Антон Шалаев. 

Журналисты спросили у руково-
дителя Росстандарта, почему в по-
вестке ведомства появился термин 
«опережающая стандартизация», 
что он означает? По его словам, 
к опережающей стандартизации 
прибегали еще в советское время, 
это позволило нашей стране занять 
лидирующие позиции в мире в об-
ласти высоких технологий. 

– В 70-х годах ведущие тех-
нические разведки мира охоти-
лись за советскими отраслевыми 
стандартами. В них были заложе-
ны те решения, которые еще не 
были апробированы на практике, 
– пояснил Антон Шалаев. – В опе-
режающих ГОСТах основной ак-
цент сделан на неких решениях 
или показателях, которых ранее не 
существовало, а теперь стоит за-
дача – масштабно распространить 
инновационные разработки. Так, 
сегодня появляются ГОСТы на ин-
формационное моделирование, на 
цифровые двойники изделий, на 
виртуальные испытания и т.д. 

ПРЕДАННОСТЬ ИЗБРАННОМУ
ДЕЛУ
Руководитель Росстандарта 

и губернатор приняли участие в 
торжественном мероприятии, по-
священном 100-летию со дня обра-
зования Федерального бюджетного 
учреждения «Государственный 
региональный центр стандарти-
зации, метрологии и испытаний 
в Иркутской области». Ветеранам 
и работникам учреждения были 
вручены почетные награды.

Почти сорок пять лет жизни Ир-
кутскому ЦСМ отдала Галина Иго-
ревна Толмачева. Признается, что 
на заслуженный отдых ушла че-
тыре года назад, когда ей исполни-
лось 72 года. Ее профессионализм 
и преданность избранному делу 
получили высокую оценку, Гали-
на Игоревна отмечена нагрудным 
знаком «За заслуги в стандарти-
зации». 

– Много лет отработала глав-
ным специалистом отдела тепло-
технических средств измерений. 
Изначально мы занимались раз-
личными монометрами и тер-
мометрами. Потом прибавились 
квартирные теплосчетчики. На 
точность проверяли PH-метры, ал-
котестеры и другие приборы. А еще 
я около 15 лет была председателем 
профкома, – поделилась воспоми-
наниями ветеран. 

Трудовая биография Геннадия 
Георгиевича Карыпкина в Иркут-
ском ЦСМ началась с должности 
техника-метролога. Карьера у мо-
лодого специалиста, что называет-
ся, шла в гору. 27 лет он руководил 
отделом поверки средств измере-
ний механических величин.

– Для меня Иркутский ЦСМ 
больше, чем просто работа. Здесь я 
нашел свою супругу, с которой мы 
душа в душу живем уже больше 55 
лет. Благодарен своим наставни-
кам за полученные опыт и знания, 
которые помогли мне стать про-
фессионалом своего дела. Надеюсь, 
мои ученики достойно будут про-
должать наше дело, – рассказал 
Геннадий Георгиевич. 

Старшее поколение метроло-
гов и испытателей в годы Вели-
кой Отечественной войны смогло 
обеспечить точность, качество и 
надежность продукции, которую 
выпускали эвакуированные в Си-
бирь предприятия. Учреждение до-
стойно выдержало испытания, 
выпавшие на него в поворотные 
для страны 90-е годы. Иркутский 
ЦСМ справился и с новым вызовом 
времени – пандемией коронави-
руса, когда в «красной зоне» на 
точность проверяли медицинские 
приборы, от которых зависели здо-
ровье и жизнь тысяч людей. 

– Мы развиваемся каждый день 
– каждую минуту, каждую секун-
ду! О людях, кто находится в этот 
торжественный момент в зале, с 
уверенностью могу сказать, что 
они любят и уважают свою работу. 
Свое дело мы делаем качественно и 
серьезно. И так будет всегда! – под-
черкнул руководитель Иркутского 
ЦСМ Дмитрий Солдатов.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Д. ДМИТРИЕВА

Иркутский ЦСМ: 100 лет с 
опорой на качество и точность
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Руководитель Росстандарта А.П. Шалаев Руководитель Росстандарта А.П. Шалаев 
в испытательном центре ЦСМв испытательном центре ЦСМ

Губернатор И. Кобзев вручает почетную Губернатор И. Кобзев вручает почетную 
грамоту директору ЦСМ Д. Солдатовуграмоту директору ЦСМ Д. Солдатову
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По информации Алексея 
Шелехова, в Иркутской об-
ласти зарегистрировано по-
рядка 67 тыс. человек, стра-
дающих онкологическими 
заболеваниями. В 2023 году 
был поставлен рекорд за все 
время наблюдения – впер-
вые выявлено 12280 забо-
левших, что составило 523 
человека на 100 тыс. населе-
ния. Министр добавил, что 
в период пандемии корона-
вирусной инфекции отме-
чалось существенное сни-
жение заболеваемости до 
460–470 случаев на 100 тыс. 
жителей области. 

– В период пандемии 
был дефицит врачебной 
помощи, и не все могли 
пройти обследование, – 
подчеркнул главный врач 
областного онкодиспансера 
Роман Зубков. – Рост за-
болеваемости мы получили 
за счет тех пациентов, кто 
во время ковида не имел 
возможности пройти об-
следование. Если смотреть 
по годам, в 2021-м впер-
вые диагноз был постав-
лен 10600 онкобольным, в 
2022-м – 11,5 тыс., в 2023 
году – 12,2 тыс. Это те, у 
кого выявлено заболевание 
при жизни. Получается, что 

в 2022 году заболеваемость 
вышла на уровень доковид-
ных времен, а в 2023 го-
ду она достигла рекордных 
цифр. 

Главврач добавил, что 
по сравнению с 2022 годом 
возрос и показатель смерт-
ности от онкологических 
заболеваний – с 206 до 208 
человек на 100 тыс. населе-
ния. Специалисты связыва-
ют это с увеличением числа 
заболевших. 

Алексей Шелехов за-
метил, что общий уровень 
смертности в Иркутской об-
ласти за год снизился – по 
предварительным оценкам, 
с 14,2 до 13,1 человека на 100 
тысяч. Как и во всем мире, 
онкозаболевания занимают 
второе место по смертно-
сти после болезней системы 
кровообращения.

– Есть еще такой пока-
затель, как пятилетняя вы-
живаемость онкобольных, – 
продолжил Роман Зубков. – 
В Иркутской области он со-
ставляет более 58%. Это не-
плохой результат, которого 
удалось добиться во многом 
благодаря появлению новых 
таргетных лекарственных 
препаратов. 

Алексей Шелехов расска-
зал, что сумма финанси-
рования для приобретения 
лекарственных средств для 
больных онкологией с каж-
дым годом увеличивается. В 
2023 году на эти цели было 
потрачено порядка 3 млрд 
600 тыс. рублей, на 2024 год 
запланировано уже 4 млрд 
72 млн рублей. Не исклю-
чено, что на тарифных ко-
миссиях сумма закупки еще 
возрастет. 

– Есть регистр больных 
онкологией, которым тре-
буется то или иное лече-
ние, – заметил Роман Зуб-
ков. – Это достаточно ди-
намичная база данных, по-
скольку в нее попадают то 
одни, то другие пациенты. 
Предсказать наперед, какой 
процент заболевших будет 
в следующем году, невоз-
можно. Мы можем только 
опираться на данные пред-
шествующего года. Боль-
шинство химиопрепаратов 
имеют таргетный характер, 
то есть направлены на лече-
ние конкретного заболева-
ния. По таким лекарствен-
ным средствам также нере-
ально запланировать точное 
количество. А препараты на 
2024 год контрактуются в 

конце 2023 года. Работа эта 
проводится ежегодно, деся-
тилетиями. Есть, конечно, 
проблемы, но они решаемы. 

Например, по словам 
главврача, бывают случаи, 
когда возникает дефицит 
лекарств из-за перебоев с 
поставками. Так, в прошлом 
году был разыгран аукци-
он на приобретение препа-
рата «Иринотекан», опре-
делен победитель. Спустя 
какое-то время поставщик 
официально предупредил 
минздрав, что не сможет 
выполнить свои обязатель-
ства и предложил заклю-
чить контракт со вторым 
участником аукциона. 

– Мы это сделали, а так-
же применили штрафные 
санкции к отказавшемуся 
поставщику, но наказанием 
время не догнать, – говорит 
Роман Зубков. – Вышла пауза 
в поставке данного препара-
та. Все проблемы решаются 
в индивидуальном порядке. 
Отсутствующие лекарства 
заменяем комплексным 
или комбинированным ле-
чением, либо проводим за-
купки на небольшую сумму 
у единственного поставщи-
ка по прямому договору по 

решению специальной ко-
миссии, чтобы поставки не 
задерживались на длитель-
ное время. 

По информации Алексея 
Шелехова, на первый квар-
тал текущего года закон-
трактовано порядка 80% 
лекарственных препаратов, 
необходимых для лечения 
онкобольных. Таким обра-
зом, в регионе есть в на-
личии основные препараты. 

– Много вопросов у жи-
телей области вызывает 
препарат «Бевацизумаб». 
Он законтрактован 18 дека-
бря прошлого года и должен 
быть поставлен с 9 по 19 
января. Препарат поступил 
17 января. У «Деносумаба», 
по поставкам которого то-
же есть задержка, имеется 
аналог, мы его применя-
ем. Само лекарство должно 
появиться в конце января. 
По остальным препаратам, 
аукционы на которые не со-
стоялись, также проводим 
работу. Например, редкий 
препарат «Дурвалумаб» 
будем приобретать прямой 
закупкой у единственного 
поставщика, – подчеркнул 
Роман Зубков. 

 � Елена ПШОНКО 

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

Онкология бьет рекорды
В 2023 году страшный диагноз поставлен 
12280 жителям Приангарья

 � СИМПТОМЫ В Иркутской области в прошлом году зарегистрирован рекорд по заболеваемости 
раком – страшный диагноз услышали 12280 человек. Как заверил временно замещающий 
министра здравоохранения региона Алексей Шелехов в прямом эфире, проблем с 
обеспечением лекарственными препаратами больных онкологией нет. Порядка 80% 
препаратов, необходимых в первом квартале этого года, были законтрактованы в конце 
2023-го. По остальным все вопросы решаются в частном порядке. 
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 
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   АСТРОФЕСТИВАЛЬ 
   ДЛЯ КАЧУГЦЕВ

Подводя итоги 2023 года, 
директор Иркутского пла-
нетария Павел Никифоров 
одним из знаковых собы-
тий и достижений отме-
тил проект «Школа физи-
ки», который реализуется 
совместно с Институтом 
солнечно-земной физики 
и Институтом приклад-
ной физики ИГУ. В его ме-
роприятиях участвовали 
школьники и научные со-
трудники, работающие на 
передовых установках, – 
Байкальском нейтринном 
телескопе и в Гамма-обсер-
ватории TAIGA. С февраля 
по апрель проходил первый 
теоретический сезон, с ок-
тября по ноябрь – второй.

– В новом году по итогам 
первых двух сезонов состо-
ится третий сезон, кото-
рый мы называем практи-
ческим, – продолжил Павел 
Никифоров. – Эта работа 
вдохновляет не только нас, 
но и сотрудников инсти-
тутов. Еще одно важное 
начинание – первый рай-
онный астрономический 
фестиваль. Так получилось, 
что в 2022 году, когда мы 
организовали первый об-
ластной фестиваль в селе 
Белоусово Качугского рай-
она, в нем приняли уча-
стие ребята со всей области, 
кроме Качугского района. 
Тогда глава территории об-
ратился к нам с просьбой 
провести районный фе-
стиваль. Иркутское регио- 
нальное астрономическое 
общество с удовольствием 
приняло в фестивале уча-
стие – мы привезли свои 
любительские телескопы, 
лекции, фильмы, провели 
мастер-классы по астро-
фотографии, ориентиро-
ванию по звездному небу. 
Теперь ждем, что и другие 
районы области поддержат 
инициативу качугцев. 

   РАКЕТА «ДРУЖБА» 
   В МИШЕЛЕВКЕ 

Второй областной астро-
номический фестиваль 

прошел в конце августа 2023 
года в школе № 19 поселка 
Мишелевка Усольского рай-
она. Участие в нем приняли 
команды из Приангарья, а 
также из Республики Бу-
рятия и Монголии. В итоге 
фестиваль стал одновре-
менно межрегиональным и 
международным. 

– Ребята вместе делали 
ракету «Дружба» и нахо-
дили общий язык, даже не 
владея монгольским, – от-
метил Павел Никифоров. – 
Место для третьего фести-
валя в этом году мы пока 
не выбирали, но обязатель-
но пригласим на него на-
ших новых друзей.

Ярким событием 2023 
года стал проект «Музы-
ка под куполом звезд» – 
целый цикл концертов в 
Иркутском планетарии. 
Куратором выступил ир-
кутский музыкант Алексей 
Гуранин.  

– Этот проект принес 
ошеломляющие для нас 
результаты – полный зал 
зрителей в Иркутском пла-
нетарии каждую неделю по 
субботам, где музыканты 
выступают с концертами, 
– рассказал Павел Никифо-
ров. – У нас звучат гусли, 
арфа, струнный квартет, 
фортепиано, кларнет.

Иркутский планетарий 
также реализует проект 
по подготовке одаренных 
школьников к олимпиаде 
по астрономии. В этом его 
поддерживают министер-
ство образования Иркутской 

области и Образовательный 
центр «Персей». Олимпи-
ада проводится в четыре 
этапа – школьный, муни-
ципальный, региональный 
и всероссийский. С сентя-
бря планетарий готовил ре-
бятишек к третьему этапу, 
который прошел 13 января. 
Подготовка к олимпиадам 
продолжится в текущем го-
ду, поскольку уровень  за-
дач на региональном и все-
российском этапах требует  
серьезной работы.

   ОХОТА ЗА ПОЛЯРНЫМ 
   СИЯНИЕМ 

– В ушедшем году мы 
провели наблюдения по-
лярного сияния на широте 
Иркутска, – продолжил Па-
вел Никифоров. – Это бы-
ла удивительная охота за 
процессом. Первоначально 
максимум солнечной ак-
тивности прогнозировался 
на 2025 год. Но сейчас ожи-
дается, что наибольший пик 
придется на первую поло-
вину 2024-го. Уже 5 ноября 
и 1 декабря прошлого года 
нам удалось наблюдать по-
лярное сияние и снять его 
на камеру. В Иркутске было 
видно северное сияние не-
вооруженным глазом. 

Павел Никифоров обра-
тился к жителям области 
присоединиться к астроно-
мам, поскольку фотофик-
сация полярного сияния из 
разных точек наблюдения 
позволит ученым полу-
чить больше информации 
об этом явлении. Чтобы 
поделиться своими сним-

ками, нужно обратиться в 
Иркутский планетарий. По 
словам его руководителя, 
вероятность полярных си-
яний возрастает в пери-
оды равноденствий. Бли-
жайший будет в конце 20-х 
чисел марта.

   ЮПИТЕР «НА СВЯЗИ»

– Самым интересным 
объектом для наблюдений 
в наступившем году станет 
Юпитер, – заявил Павел 
Никифоров. – Это самая 
крупная планета Солнеч-
ной системы. Сейчас она 
в созвездии Овна, в конце 
года перейдет в созвездие 
Тельца – самое высокое по-
ложение планеты для на-
ших широт. Это значит, 
что самое длительное вре-
мя у нас будут лучшие ус-
ловия для наблюдения и 
фотофиксации планеты. 
Ежегодно мы издаем та-
блицу наблюдений планет, 
видимых невооруженным 
глазом. Согласно ей, Юпи-
тер мы сможем наблюдать 
до апреля, потом с июля по 
декабрь, а затем – до мая 
2025 года. Это самое необы-
чайное и удивительное со-
бытие этого года, поскольку 
наблюдения Юпитера и его 
спутников ранее сыграли 
огромную роль в развитии 
науки. Например, благо-
даря им в XVII веке была 
определена скорость света.

Сатурн – еще одна пла-
нета, которая откроется в 
этом году для наблюдений. 
Сейчас заканчивается пе-
риод его видимости, но с 

мая ситуация изменится, 
а в сентябре начнется луч-
шее время для созерцания 
шестой планеты от Солнца. 
Уже сейчас по утрам видно 
самую яркую планету Сол-
нечной системы – Венеру, 
а во второй половине 2024 
года будет вечерняя види-
мость.  

– Марс мы тоже дол-
го не видели – он был за 
Солнцем, – говорит Павел 
Никифоров. – Следующее 
противостояние Марса про-
изойдет в январе 2025 го-
да, и всю вторую половину 
2024 года планета будет го-
товиться к этому событию. 
В ноябре-декабре Марс ста-
нет соревноваться по яр-
кости с Юпитером. Только 
на несколько дней в январе 
2025 года Марс станет яр-
че. Получим в итоге удиви-
тельную картину – сначала 
вечером будем любоваться 
ярким блеском Венеры, а 
ночью – Марса и Юпитера. 

А вот затмения в этом 
году не будут видны в на-
шем регионе. Полутеневое 
лунное затмение 25 марта и 
полное солнечное затмение 
8 апреля смогут увидеть 
жители западного полуша-
рия Земли, частное лун-
ное затмение в ночь на 18 
сентября – западной части 
России, а кольцеобразное 
солнечное затмение (менее 
зрелищное, поскольку Лу-
на полностью не закроет 
Солнце) 2 октября – жители 
Южной Америки.

 � Елена ПШОНКО

Что подарит небо? 
В 2024 году жители Приангарья смогут 
увидеть четыре планеты и полярные сияния

 � НАУКА  Целый ряд планет – Юпитер, 
Сатурн, Венеру и Марс – смогут наблюдать в 
течение этого года любители астрономии, 
проживающие в Иркутской области. 
Полярные сияния также продолжат 
радовать, особенно в конце марта. А вот 
желающим посмотреть на солнечное 
и лунное затмения придется 
отправиться в путешествие – в 
нашем регионе их не будет видно. 

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

В Иркутске закрытый показ 
фильма прошел в Доме кино. По-
сле кинокартину увидели в Усть-
Ордынском округе. 

В Доме кино после показа со-
стоялось обсуждение фильма с его 
режиссером Артемом Бурловым. 
Мнение о кинокартине высказали 
общественники и чиновники, сре-
ди которых заместитель председа-
теля Законодательного Собрания 
Приангарья Кузьма Алдаров. 

Артем Бурлов считает совер-
шенно несправедливым, что Вале-
рий Инкижинов на родине долгие 
годы был забыт, даже малейшее 
упоминание о нем не допускалось, 
несмотря на то что он является 
звездой мировой величины, один 
из родоначальников отечествен-
ного кинематографа. 

Фильм начинается с опроса 
жителей поселка Бохан, которых 
спрашивают, знают ли они, кто 
такой Валерий Инкижинов? Ока-
залось, что местным это имя мало 
о чем говорит. 

Примечательно, что опрос про-
водился на улице, которая носит 
имя Валерия Инкижинова.

Кстати, именно жители поселка 
Бохан первыми увидели фильм 
про выдающегося земляка. 

– Когда Артем Бурлов с коман-
дой приехал к нам, мы испыта-
ли чувство неловкости, стыда и 
какой-то вины, потому что у нас 
практически нет информации о 
детстве, жизни Инкижинова в Бо-
хане. От того, что люди из Казах-
стана знают Валерия Инкижинова, 

а наши люди не знают! Конечно, 
было очень неловко, и мы благо-
дарны Артему и его команде, что 
мы, боханцы, хоть капельку при-
частны к тому, что Валерий Инки-
жинов возвращается на малую ро-
дину хотя бы на экране, – сказала 
сотрудница Управления культуры 
из Бохана. 

Режиссер признался, что сам 
узнал о Валерии Инкижинове уже 
в зрелом возрасте: 

– Нам было по 27 лет, мы та-
кие кавээнщики, сняли успешный 
фильм «На Байкал». Показ со-
стоялся в Улан-Удэ, после разгова-
ривали о кинематографе, и один 
пожилой мужчина нам сказал, что 
мы снимаем ерунду, не знаем, что 
такое кино, не представляем, ка-
кое у нас есть наследие. Тогда я 
и услышал впервые про Валерия 
Инкижинова. 

Работа над фильмом «Бурят в 
европейском кино» была начата в 
2021 году. 

За основу киноленты взята од-
ноименная книга, написанная Га-
линой Дрюон, землячкой Валерия 
Ивановича. Сейчас она руководит 
европейской ассоциацией бурят-
ской культуры во Франции, про-
живает в Париже.

– Невозможно было бы снять 
этот фильм без фундаментальной 
работы Галины Рыбиной-Дрюон. 
Это наша землячка, из Бохана, 
которая с 1997 года проживает во 
Франции. Именно она проделала 
огромнейшую исследовательскую 
работу, чтобы представить полную 

и точную фильмографию Валерия 
Инкижинова. Ею найдены редкие 
факты и фотографии из жизни 
великого актера. Вместе со сво-
им супругом Бернаром ей удалось 
найти могилу актера, – говорит 
режиссер. 

Съемки фильма проводились 
на родине Инкижинова – в Бохан-
ском районе, а также в Улан-Удэ, 
Санкт-Петербурге и Париже, хотя 
в 2022 году снимать в Европе было 
уже практически невозможно. 

– В 2021 году начали снимать. 
Написали письма спикерам, среди 
них был Ален Делон, уже запла-
нировали с ним интервью, но в 
2022 году по понятным причинам 
все договоренности рухнули. Мы 
хотели попасть на похороны Жан-
Поля Бельмондо, с которым Вале-
рий Инкижинов тоже снимался, 
но и эти планы не осуществились. 
Границы закрыли. Меня не пу-
стили и в Македонию. Я долгое 

время ожидал в Турции... Этот 
фильм вообще не должен был вы-
йти, потому что в 2022 году уже 
невозможно было что-то снимать 
в Европе. Мы столкнулись с боль-
шой агрессией, – пояснил автор 
картины. 

Высоко оценил фильм заме-
ститель председателя Законода-
тельного Собрания Приангарья 
Кузьма Алдаров. Отметил, что про 
Валерия Инкижинова мы дей-
ствительно мало знаем, и авторы 
киноленты сделали большое дело, 
вернув его имя на его историче-
скую родину. 

– Хотелось бы, чтобы фильм 
вышел на широкие экраны, – ска-
зал Кузьма Алдаров и пообещал 
посодействовать этому. Также от-
метил, что сейчас продвигается 
инициатива назвать улицу в Ир-
кутске именем Валерия Инкижи-
нова. 

Право на прокат ленты ее авто-
ры безвозмездно передают адми-
нистрации поселка Бохан. Авто-
ры картины надеются, что фильм 
смогут посмотреть зрители не 
только Иркутской области – уже 
запланированы показы фильма на 
кинофестивалях в Лондоне и Же-
неве.

К слову, в ноябре 2023 года лента 
«Бурят в европейском кино» была 
представлена на кинофестивале в 
Казани, где удостоена награды в 
номинации «Лучший докумен-
тальный фильм». 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

Бурят в европейском кино 
Сняли фильм о Валерии Инкижинове, 
звезде мирового кинематографа

СПРАВКА
Валерий Инкижинов родился 25 марта 1895 года в Бохане. Его отец и мать – учите-
ля. В 1900-е семья Инкижиновых переехала в Петербург, где жила при буддийском 
дацане. Отец хотел, чтобы сын стал инженером, и Валерий поступил в Петроград-
ский политехнический институт, но мечтал о театре. Еще студентом начал зани-
маться в студии Мейерхольда, где восхищал мэтра пластикой движений. А спустя 
годы сам стал одним из авторов и преподавателей теории сценического движения. 
В 1928 году Инкижинов вместе с режиссером Всеволодом Пудовкиным снял фильм 
«Потомок Чингисхана», который стал классикой мирового кино. Премьера с успе-
хом прошла в СССР и за рубежом. В 30-х годах прошлого века он уехал во Францию, 
где прожил 43 года. За свою актерскую карьеру сыграл более чем в сорока евро-
пейских лентах. Азиатская внешность позволила ему играть монголов, японцев, ко-
рейцев и даже американских индейцев. Умер 26 сентября 1973 года в предместье 
Парижа. Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. 

 � ЛИЧНОСТЬ  Документальный фильм «Бурят 
в европейском кино», посвященный Валерию 
Инкижинову, легендарному актеру кино и театра, 
игравшему вместе с Аленом Делоном, Брижит 
Бардо, режиссеру, основоположнику биомеханики 
– системы организации сценодвижения, сняли 
кинематографисты Бурятии. Над кинокартиной 
работала улан-удэнская кинокомпания «Азия 
Фильмс», которая выиграла конкурс министерства 
культуры Бурятии и получила субсидию на создание 
фильма. 
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СЕЛ БЩЕСТВО

	� ПОСТУПОК  
Совершив, без 
преувеличения, 
подвиг, вызвав 
пожарных и разбудив 
соседей, Петр вместе 
с женой Татьяной 
повезли погорельца 
к матери, а затем 
вернулись домой к 
детям, не афишируя 
свой поступок. 
Бесстрашного 
мужчину поощрили 
сотрудники МЧС.

В маленьком городке, 
как правило, все друг друга 
знают, и жители улицы, на 
которой случился пожар, в 
скором времени опознали 
спасителя.

А случилась эта история 
в один из последних де-
кабрьских поздних вечеров.

Забрав жену со смены, 
а Татьяна работает пова-
ром в придорожном кафе, 
Петр Казанцев возвращал-
ся домой. На одной из за-
снеженных улиц женщина 
обратила внимание на ок-
на небольшого домика. Ей 
показалось, что в нем не-
обычно ярко сверкают гир-
лянды, о чем она и подели-
лась с мужем.

– Притормозив, я взгля-
нул на дом и сразу понял, 
что это не блеск гирлянд. 
На всякий случай отогнал 

машину чуть дальше, по-
бежал к калитке, крикнув 
жене, чтобы звонила в МЧС. 
Калитка не поддавалась, 
пришлось ее выбить. Ког-
да заскочил в дом, пламя 
уже вовсю гуляло по по-
толку, плавились тюлевые 
занавески, а хозяин дома 
в одном нижнем белье ле-
жал на полу, – рассказыва-
ет Петр Казанцев.

Безногий мужчина был 
уже не в силах переполз-
ти через порог. Не увидев 
инвалидной коляски, Петр 
быстро присел на коленки и 
сказал уже задыхающемуся 
человеку обхватить его за 

шею и плечи. Так, на себе, 
он и вынес Юрия Паршен-
никова из горящего дома, 
а потом донес до своей ма-
шины, чтобы отвезти по-
страдавшего к его матери.

– То, что Петр Алексан-
дрович не испугался и не 
растерялся, уже говорит 
о силе духа и мужестве. 
Те секунды, за которые он 
сумел вытащить человека 
из горящего дома, не стали 
роковыми для спасенного. 
Пожарным, даже если они 
приехали быстро, необхо-
димо развернуть оборудо-
вание, сходить в разведку, 
чтобы оценить ситуацию 

и степень опасности. Хотя 
на это и уходят секунды, 
но они, к сожалению, ухо-
дят, и порой именно их не 
хватает, люди погибают от 
задымления. В этом сезоне 
благодаря такому отважно-
му человеку, как Петр Ка-
занцев, жизнь пострадав-
шего удалось спасти, – про-
комментировал начальник 
Нижнеудинского пожарно-
спасательного гарнизона 
Владислав Прокаев.

Познакомиться с героем 
приехали начальник отде-
ла ГО ЧС администрации 
Нижнеудинского района 
Сергей Макушев (он вру-
чил Петру Казанцеву При-
ветственный адрес мэра 
Анатолия Крупенева), на-
чальник отдела надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы по Ниж-
неудинскому району Юрий 

Трунев, начальник ПС гар-
низона Владислав Прокаев 
и представитель ВДПО На-
талья Анищенко.

Также Петру Алексан-
дровичу было вручено Бла-
годарственное письмо от 
общероссийской обществен-
ной организации «Всерос-
сийское добровольное по-
жарное общество» за муже-
ство, смелость, решитель-
ность и смекалку, прояв-
ленные при пожаре жилого 
дома. Также семье Казан-
цевых были подарены два 
пожарных извещателя для 
домашнего пользования.

Героем Петр себя не счи-
тает. Мужчина, как ока-
залось, уже не в первый 
раз спасает людей. Однаж-
ды в сорокаградусный мо-
роз местный житель про-
валился в металлическую 
бочку водокачки. И только 
благодаря вниманию и бы-
строй реакции Казанцева 
человек не замерз в желез-
ном резервуаре. Не побоял-
ся он и в юности выкатить 
чужой автомобиль из горя-
щего гаража, где через не-
сколько секунд взорвалась 
канистра с ГСМ.

Скромные жители Ал-
замая Петр и Татьяна Ка-
занцевы, родители двух 
ребятишек, продолжают 
жить обычной жизнью, 
стесняясь лишний раз рас-
сказывать об этой, на их 
взгляд, совсем не героиче-
ской истории.

 � Елена ВАЙЧУВЕНЕ 
Фото автора

Несколько минут на подвиг
Житель Алзамая Петр Казанцев вытащил 
из горящего дома мужчину-инвалида

СОБЫЙ	СЛУЧАЙ

	Î
По	статистике,	смертность	на	пожарах	в	Нижнеудинском	
районе	значительно	снизилась.	Если	в	2018	году	от	огня	и	
задымления	погибли	22	человека,	то	в	2023	году	–	трое.
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– Пьеса сразу зацепила меня, 
потому что это почти докумен-
тальная история, художественно 
интерпретированная автором, – 
рассказал Александр Баркар. – Она 
болезненная, жестокая и, к сожа-
лению, очень обычная. Но благо-
даря своей правдивости и узнава-
емости вызывает сильный отклик 
у зрителя.

Кстати, зрители тоже стано-
вятся в некотором смысле участ-
никами спектакля, ведь главная 
героиня все время обращается к 
ним, поскольку по сюжету к ней 
пришли люди на экскурсию по по-
шивочному цеху. Виктория Инад-
ворская воплотила образ Мариан-
ны с присущей ей эмоциональной 
пластичностью и тонким драма-
тизмом. Казалось, она не пере-
живала события пьесы, а жила на 
сцене несчастной жизнью своей 
героини, которая на собственный 
лад воспроизвела негативный се-
мейный сценарий.  

– Я и жалею свою героиню, и 
злюсь на нее, в общем, я недо-
вольна ею, – призналась Виктория 
Инадворская. – Она могла бы про-
рваться, отважиться и сломать 
этот гнетущий семейный 
рок. Но не случись этих 
драматичных историй 
от поколения к поко-
лению, тогда и пьесы 
не было бы. Не было 
бы острой и важной 
темы для диалога 
со зрителем.

В руках у 
Марианны две 
мягкие игруш-
ки-игольницы 
– лошадка и 
зайчик, кото-
рые сшила ее 
дочка. Кста-
ти, после пре-
мьеры автор 
пьесы Ольга 
Богословская 
в ы л о ж и л а 
под постом об 
этом собы-
тии в соци-

альных сетях театра фото реаль-
ных лошадки и зайчика. Героиня 
спектакля начинает рассказывать 
участникам экскурсии о работе 
модельера-конструктора в театре, 
про костюмы, но в итоге говорит 
об истории своей семьи. И эти 
игольницы в пьесе превращаются 

в символы: женщины – зайчи-
ки, мужчины – лошадки. 

На сцене, кроме закроеч-
ного стола, – манекены и 
артисты, которые играют ро-

ли ее родни и ее в молодо-
сти. Кстати, 

именно Алек-
сандр Баркар 
ввел в пьесу, 
которая за-
думывалась 
а в т о р а м и 
как моно-
спектак ль , 
этих героев, 
и спектакль 
стал объем-
нее и инте-
реснее. 

Ис т ори ю 
бабушки, ко-
торая счи-

тала погибшим своего любимого, 
сыграли Анастасия Ермолина и 
Константин Агеев. Их костюмы 
были белоснежными. В итоге ба-
бушка Люся вышла замуж за не-
любимого, в роли которого высту-
пил манекен, и родила от него ре-

бенка. Когда же выяснилось, что ее 
Иван жив, она не стала разрушать 
семью. Маму с ее изменником-ба-
скетболистом сыграли Екатерина 
Винк и Семен Венцкус. Они были 
в красном. Мама Оля тоже вышла 
замуж без любви, чтобы не быть 
старой девой. Баскетболиста, ко-
торый раскаялся в содеянном, она 
тоже не простила, а дети росли с 
отцом-садистом. Сама Марианна, 
роль которой в молодости сыграли 
в разных составах Дарья Горбунова 
и Анна Дружинина, влюбилась в 
музыканта-наркомана, образ ко-
торого воплотили Иван Алексеев 
и Алексей Орлов (II). Эта пара уже 
была одета в черное. Их исто-
рия тоже закончилась драматич-
но. Ребенка героиня «родила от 
кого-то» и отдала его бабушке на 
воспитание, а сама с головой уш-
ла в работу. Дочка, когда выросла, 
перестала общаться с матерью и 
совс ем не хочет иметь детей.

– Мне кажется, это не конец 
болезненного родового сценария, 
а всего лишь его виток, – счита-
ет Александр Баркар. – Я очень 
сочувствую этим женщинам, 
которые стали жертвами обсто-
ятельств, не выдержали обще-
ственного давления, старались со-
ответствовать ожиданиям. Ведь 
общество в нашей стране до сих 
пор очень патриархально, женщи-
не гораздо сложнее делать карьеру, 
от нее требуют продолжения ро-
да, многие становятся жертвами 
домашнего насилия. И показан-
ная история еще один повод за-
думаться об этом. 

Безусловно, судьба женщин 
в ней вызывает сочувствие. Но 
не менее жалко и мужчин, не 
«лошадок», которые ускакали из 
жизни героинь, а мужей, которые 
в их руках стали средством до-
стижения социального одобрения. 
Словом, спектакль наталкивает на 
размышления, каждый зритель 
наверняка увидит в этой истории 
что-то свое.

 Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

Спектакль о травме рода
Историю одной семьи рассказывает 
актриса Виктория Инадворская 

 ТЕАТР  На Другой сцене Иркутского 
академического драматического театра 
им. Н.П. Охлопкова за час с небольшим 
в роли заведующей пошивочным 
цехом театра Марианны Виктория 
воскрешает образы бабушки и мамы 
героини, которые теряли возлюбленных 
и рожали детей от нелюбимых мужчин. 
Спектакль по пьесе «Лошадка» Ольги 
Богословской и Юлии Тупикиной 
поставил режиссер Александр Баркар. 
Напомним, что эскиз по ней стал одним 
из победителей Творческой лаборатории 
«ВАМПИЛОВ.FEST» в октябре прошлого 
года. Премьера спектакля состоялась 
19 января.
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«Гуркин. Послесловие»
В Черемхово открылся музей автора 
народного фильма «Любовь и голуби»

– Открытие в Черемхово 
нового культурного объек-
та, посвященного Владими-
ру Гуркину, стало итогом 
успешной реализации му-
зеем истории города ини-
циативного проекта «Гур-
кин. Послесловие». Благода-
ря победе во Всероссийском 
конкурсе лучших проектов 
создания комфортной го-
родской среды в малых го-
родах и исторических посе-
лениях национального про-
екта «Жилье и городская 
среда» удалось выстроить 
павильон музея, а в рамках 
проекта «Есть решение!» 
с участием правительства 
Иркутской области удалось 
реализовать экспозицию 
музейного пространства, – 
рассказала директор музея 
Елена Горбунова. 

Так, благодаря иници-
ативному проекту жители 
и гости города получили 
возможность приобщиться 
к наследию талантливого 
драматурга. 

Владимир Павлович – 
почетный гражданин горо-
да Черемхово, его имя стало 
одним из главных брендов 
города. Благодарные черем-
ховцы хранят память об 
известном земляке. В го-

роде установлен памятник 
фильму «Любовь и голу-
би», его имя носят архи-
тектурные объекты и город-
ской драматический театр.

Дизайн-концепцию му-
зейного общественного про-
странства в формате «Му-
зей под ключ» разработа-
ли специалисты из города 
Санкт-Петербурга. Экспо-
зиции выставки выстроены 
так, чтобы рассказать по-
сетителям о личности Вла-
димира Гуркина через его 
творчество, жизнь, мечты и 
устремления. Одна из лока-
ций посвящена народному 
фильму «Любовь и голу-
би», ставшему культовым 
для разных поколений. Оте- 

чественная комедия на все 
времена вышла в прокат в 
январе 1985 года и сразу же 
побила все возможные ре-
корды. В этом году испол-
няется 40 лет со времени 
создания картины об исто-
рии жизни простых черем-
ховцев, ставшей поистине 
шедевром. 

Как рассказала Елена 
Горбунова, в музее сегодня 
проходят встречи с предста-
вителями разных поколе-
ний, литературные вечера, 
где все желающие могут оз-
накомиться с творчеством 
литератора. Программа ра-
боты музея расписана на 
год. Также его локации ста-
ли излюбленным местом 
для фотосессий. Экскурсии 
уже посетили не только жи-
тели города и Приангарья, 
но и гости из Москвы, Вла-
дивостока, Калининграда, 
Казани.

– Музей Владимира Гур-
кина – не только место, где 
можно узнать о жизни и 
творчестве этого выдающе-
гося человека, но и центр 
культурного просвещения и 
вдохновения. Здесь собраны 
уникальные документы, ар-
хивные материалы, позво-
ляющие глубже понять его 
гениальность и вклад в раз-
витие драматургии, – под-
черкнул мэр города Черем-
хово Вадим Семенов.

Город не только приоб-
рел креативное обществен-
ное пространство в форме 
доступного современного 
мемориального зала с ин-
терактивным наполнением. 
К 1 июня – Дню защиты 
детей – по соседству с му-
зеем планируется открыть 
детские городки для игр и 
занятий спортом. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива музея

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

 � ПРОЕКТ    Творчество и 
жизнь знаменитого земляка 
в экспозиции. В городе 
Черемхово появился музей 
известного драматурга 
Владимира Гуркина, а к  
1 июня по соседству с музеем 
откроется детский парк.


